
З а д а ч а
первостепенной
важности

Государственный план развития 
народного хозяйства СССР на 
1965 год пронизан ленинской за
ботой о благе человека, об улуч
шении условий жизни советских 
людей. Определяя пути н способы 
повышения благосостояния народа, 
план предусматривает рост реаль
ных доходов населения, который 
будет происходить прежде всего 
за счет увеличения оплаты труда- 
По закону, принятому Верховным 
Советом СССР на недавней сессии, 
предстоит повысить с 1 января 
1965 года (вместо второго полуго
дия 1965 года по ранее принятому 
решению) минимальный размер за
работной платы рабочих и служа
щих до 4 0 —45 рублей в месяц во 
всех отраслях народного хозяйст
ва, где это еще не проведено. Вме
сте с тем должно резко возрасти 
производство продуктов и товаров 
народного потребления.

Первостепенная роль в увеличе
нии производства материальных 
благ для народа принадлежит 
сельскому хозяйству. Чтобы соз
дать достаток в стране, нужно под
нять урожайность полей, всемерно 
развивать животноводство, улуч 
шать качество продукции, снижать 
ее себестоимость.

В последние годы сельское хо
зяйство не выполняло плановых 
заданий. Это не могло не сказать
ся на продовольственных ресурсах 
страны и снабжении трудящихся.
В  руководстве сельским хозяйст 
вом были допущены серьезные 
ошибки. Нарушен был основной 
принцип социализма — материалы 
ная заинтересованность колхозни
ков, оплата людей по труду. Увле 
чение администрированием и не 
прерывными организационными пе
рестройками без пользы для дела, 
хвастовство и декларативность па
губно отразились на сельском хо
зяйстве.

Особенно тяжелым для нашей 
страны оказался 1963 год, когда 
многие районы постигла засуха. 
Нехватка фуража, сочных и зеле
ных кормов причинила большой 
ущерб животноводству. Дело усу
гублялось неправильным планиро 
ванием сельскохозяйственного про
изводства, навязыванием колхозам 
и совхозам «обязательных» пла
нов сверху. Нередко такое плани
рование шло вразрез с интересами 
колхозов и государства.

Нынешний год по своим погод
ным условиям сказался более бла
гоприятным. Собран хороший уро
жай зерновых, сахарной свеклы 
хлопка, подсолнечника, картофеля. 
Государственные ш и ны  закупок 
этих продукт» в перевыполнены. 
Это радуеі советских людей, все
ляет уверенность, что дела в сель
ском хозяйстве можно быстро по
править. Промышленность в 1965 
году даст колхозам и совхозам 
значительно больше машин, чем в 
прошлые годы. Тракторов будет 
направлено в деревню 240 тысяч, 
зерноуборочных комбайнов — 80 
тысяч, различной другой сельско
хозяйственной техники — почти 
на полтора миллиарда рублей- 
Огромная помощь! Но чтобы ис
пользовать ее в полной мере, не
обходимо заблаговременно побес
покоиться о кадрах. Каждую но
вую машину — в умелые руки! 
Именно сейчас, в зимние дни, на
до подготовить опытных механиза 
торов.

Другое важнейшее условие подъ
ема сельского хозяйства — хими
зация. Советские химики в буду
щем году дадут колхозам и совхо
зам почти на треть больше мине
ральных удобрений, чем в этом 
году. Возрастут поставки химиче
ских средств борьбы с сорняками 
и вредителями лолей. Надо зара
нее позаботиться о том, чтобы 
своевременно вывезти их со стан
ций железных дорог, бережно со

хранить и по-хозяйски 
использовать эти могу
чие средства, призван
ные повышать плодоро
дие полей.

Большие ассигнова
ния выделяются сель
скому хозяйству на 
нужды строительства. 
Капитальные вложе
ния на производствен
ные цели возрастают 
по сравнению с прош
логодними на восемнад
цать процентов. Надо 
усилить ответствен- 

эффективное использо-

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ность за . . 
ванне этих средств. Уже в стадии 
проектирования должно быть чет- 

определено, какова будет отда
ча, насколько увеличится объем 
продукции, как быстро окупятся 
затраты. К  сожалению, иные руко
водители не любят вникать в эко
номические расчеты, упрощенно, 
поверхностно подходят к  решению 
этих насущных вопросов.

В будущем году предстоит вы
полнить значительный объем ра
бот по орошению и осушению зе
мель. Следует особо подчеркнуть 
важность мелиорации переувлаж
ненных почв Прибалтики, Белорус
сии, Полесья Украины, нечерно
земной полосы Российской Феде
рации. В этих районах имеется до
статочно рабочей силы, здесь хо
рошие климатические условия, по
этому капиталовложения окупятся 
быстро. Практика передовых кол
хозов показывает, что осушенные 

окультуренные земли являются 
поистине золотым дном- На таких 
землях хорошо родятся хлеба, тех
нические культуры, картофель, 
овощи.

Сейчас для тружеников села нет 
более важной задачи, чем подго
товка к  весеннему севу. Ремонт 
машин, очистка семян, заготовка 
удобрений — все эти работы тре
буют безотлагательного проведе
ния. Каждое хозяйство должно 
взвесить свои плюсы и минусы, 
учесть опыт новаторов производ
ства. Местные партийные органи
зации, сельские коммунисты и ком
сомольцы обязаны возглавить со
ревнование хлеборобов за высокие 
показатели в предстоящем году.

Особого внимания требует ж и
вотноводство. Надо сделать все 
для того, чтобы успешно провести 
зимовку скота, не допустить сни
жения его продуктивности, добить
ся хорошего прироста поголовья. 
Вместе с тем уже теперь следует 
наметить, за счет каких посевов 
будет увеличено производство кор 
мов в предстоящем году, каким 
культурам отдать предпочтение 
что надо сделать, чтобы увеличить 
поголовье скота и поднять его про
дуктивность.

Пройдет еще немного времени, 
и в колхозах начнутся отчетные и 
отчетно-выборные собрания. Бу
дут подведены итоги года, проана
лизирована деятельность правле 
ний колхозов ь их председателей, 
намечены перспективы дальнейше- 

развития общественного хозяй
ства. Нужно всесторонне подгото
виться к  этим собраниям. Чем 
лучше будут они подготовлены, 
тем активнее будут колхозники, 
острее их выступления, деловитее 
предложения.

Творческой инициативе колхоз
ников открыт широкий простор- 
Партия и правительство предоста
вили им право самим планировать 
свое производство. Кому, как не 
хлеборобам, лучше знать, какие 
культуры возделывать, сколько их 
нужно сеять и ка к сеять! Кому, 
как не животноводам, лучше знать, 
какую  скотину разводить, чем ее 
кормить и ка к за ней ухаживать! 
Простая, казалось бы, истина, но 
тем не менее иные руководители 
все еще пытаются «поучать» зем
ледельцев и животноводов, навя
зывать им свои, порой непроду
манные наставления.

Подъем сельского хозяйства — 
задача первостепенной важности. 
Много усилий потребуется от пар
тийных и советских органов, от 
всех тружеников села, чтобы по
править дела в этой отрасли нашей 
экономики. Предстоящий 1965 год 
должен принести колхозам и сов
хозам новые успехи в борьбе за 
увеличение производства сельско
хозяйственных продуктов.

(Передовая «Правды» за 15 де
кабря).
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КОМПАРТИИ ИНДИИ
Центральный Комитет Комму

нистической партии Советского 
Союза направил приветствие VII 
съезду Коммунистической партии 
Индии.

Коммунистическая партия Ин
дии, говорится в приветствии, —  
передовой отряд рабочего класса и 
всех трудящихся —  мужественно 
вела и ведет борьбу против импе
риализма и колониализма, за пол
ную национальную независимость 
страны, за жизненные интересы и 
демократические права трудового 
народа.

В приветствии подчеркивается, 
что, борясь за социалистическое 
будущее индийского народа, Ком
мунистическая партия Индии вы
ражает чаяния и надежды рабо
чих и крестьян, всех демократи
ческих сил страны и заслуженно 
пользуется их уважением и дове
рием и что Коммунистическая пар
тия Индии играет большую роль в 
деле укрепления дружбы народа 
Индии с советским народом, строя
щим коммунистическое общество.

Коммунистическая партия Со
ветского Союза высоко пенит уси
лия Коммунистической партии 
Индии в борьбе за единство и 
сплоченность международного ком
мунистического движения, за его 
генеральную линию на основе 
Декларации и Заявления совеща
ний коммунистических и рабо
чих партий 1957 и 1960 гг.

Коммунистическая партия Со
ветского Союза горячо желает ком
мунистам Индии сплочения и един
ства своих рядов, дальнейших ус
пехов в борьбе против реакции и 
происков империализма, за ин
тересы рабочего класса, всех тру
дящихся, за мир, демократию и 
социализм.

ДЕСЯТКИ розовых пятач
ков, белых, словно вымы

тых, спинок, коротких подрагива
ющих хвостиков... Поросята^тол
кающиеся у кормушек, кажутся 
ьсе одинаковыми. Но опытный 
взгляд Полины Бенедиктовны 
Нейманис безошибочно опреде
ляет — один поросенок невесе
лый,' сегодня он ест плохо.

«Подозрительный» немедлен
но отсаживается — ведь боль
ного всегда надо изолировать. 
Если тревожных симптомов 
не обнаружено, поросенка че
рез некоторое время пускают 
обраіно, если же он болен, на
чинают лечить и в девяно
ста случаях L3 ста вылечи
вают. Впрочем бо-^ 
лезнь поросят на Рож- V  
дественской свинофер- - 
ме — явление редкое.
У  такой заботливой хо
зяйки, как Полина Бе
недиктовна Нейманис, <*■■■■■■■■ 
болеть нельзя.

Слава о рождественских ма
стерах выращивания поросят 
вышла далеко за пределы сво
его колхоза. Полина Бенедик
товна Нейманис и три молодые 
свинарки — сестры Сергеевы: 
Лида, Зоя и Вера вырастили в 
этом году около трех тысяч по
росят, почти по 18 поросят на 
свиноматку! Килограмм свини
ны на Успенской ферме, куда 
передают своих питомцев рож
дественские свинарки, обходит
ся колхозу «Маяк» в 30 копеек!

Эт,о самая дешевая свинина в 
Асиновском производственном 
управлении.

Послушайте выступление По
лины Бенедиктовны с трибуны 
совещания передовиков сель
ского хозяйства, и вы убеди
тесь, — это энтузиаст своего де
ла. Но только любить свою ра
боту — мало. Надо много знать 
и уметь, чтобы стать подлин
ным мастером производства. 
Поэтому в «арсенале» Полины 
Бенедиктовны всегда солидный 
запас новейшей специальной 
литературы.

И не без наущения старшей 
свинарки уехала учиться в 
сельхозтехникум нынче одна из 
сестер Сергеевых — Вера.

ІНаш современник
— Возвращайся к нам на 

ферму зоотехником, — напут
ствовала Веру Полина Бене
диктовна.

Ж алко расставаться с опыт
ной работницей, но раз надо 
учиться, пусть едет.

Свинарка. Сейчас эта звучит 
совершенно иначе, чем когда- 
то. Недаром так запомнился 
Полине Бенедиктовне кино
фильм «Свинарка и пастух». 
Ведь и ей самой тоже пришлось 
побывать на сельскохозяйствен
ной выставке в Москве.

А  недавно старшая 
*  свинарка Рождествен- 
“  ской свинофермы по

ложила на стол секре
таря партийной органи
зации заявление о 
приеме в партию. На 
собрании голосовали 

единогласно. Полина Бенедик
товна стала кандидатом в чле
ны КПСС.

Хороших вам успехов в жиз
ни и труде, коммунист това
рищ Нейманис!

Н А  С Н И М КЕ : свинарка кол
хоза «Маяк» Асиновского про
изводственного управления 
П. Б. Нейманис.

Фото Ф. Хитриневича.

♦

Писатели России 
готовятся к съезду

М О С КВА. (ТАСС). Почти на 
50-ти языках издают книги писа
тели Российской Федерации. Сей- 
час они готовятся к  своему второ
му съезду. 14 декабря в Союзе 
писателей РСФСР состоялся пле
нум комиссии по национальным 
литературам. В  работе пленума 

I принимают участие прозаики, поэ- 
1 ты, критики.

В автономных республиках, 
краях и областях проходят писа
тельские съезды и собрания, на 
которых обсуждаются вопросы 
творчества, избираются делегаты 
на предстоящий второй съезд пи
сателей Российской Федерации.

ПЛАН под УГРОЗОЙ с ры в а
Хорошо идут дела на Ерестнин- роль играет точное соблюдение рас-

В Кзылкумах... сев
ТАШКЕНТ. (Корр. ТАСС). Де

кабрьская стужа и сев. Такое встре
тишь сейчас только в Кзылкумах.

Сильные морозы не смогли ско
вать пески пустыни, и каракулево
ды начали сеять, чтобы уже ран
ней весной получить зеленый корм 
для овец.

Первыми к  севу изеня —  «коро
ля» кзылкумских злаков —  при
ступил животноводческий совхоз 
имени Ленина Нуратипского района.

В Узбекистане впервые широко 
проводятся работы по коренному 
улучшению кзылкумских угодий.

В ближайшие четыре года посевы 
трав намечено провести на площади 
180 тысяч гектаров. В пяти живот
новодческих совхозах республики 
создаются семенные участки.

ской молочнотоварной ферме колхоза 
имени XXII съезда КПСС Шегарско- 
го управления, где работает коллек
тив коммунистического труда. Ра
ботники этой фермы выступили ини
циаторами борьбы за «большое» моло
ко зимой. Они решили надоить за 
зиму сіт каждой коровы по 2.000 
килограммов. Обязательство высокое. 
Ведь на некоторых фермах такое 
количество молока от коровы едва 
ли за год получают! Но доярки и 
скотники, уверены, что слово свое 
сдержат. Вот их расчеты. Чтобы по
лучить за стойловый период 2 тыся
чи килограммов молока от коровы, 
надо надаивать его в среднем за 
месяц по 250 килограммов. В ок
тябре надой по ферме составлял по 
254 килограмма на корову, в нояб
ре— по 255. Сейчас здесь от каждой 
коровы получают около 9 килограм
мов, а к январю намечают довести 
удой до 10 килограммов от коровы.

—  Как же удается получать срав
нительно высокие надои и зимой?—  
С таким вопросом мы обратились к 
дояркам М. Е. Сайчук, Т. А. Каре
линой, Л. Ахмылиной, скотникам 
Н. Р. Войтенко и М. Е. Ильину, зоо
технику фермы А. Т. Тимофеевой и 
другим.

В повышении удоев немаловажную

порядка дня на ферме.
Недавно ерестнинские доярки ез

дили на Батуринскую ферму своего 
колхоза и заметили, что там нет ни
какого порядка. Отдельные доярки 
опаздывают на работу. Или бывает 
так: одна доярка задает в кормушку 
сено, другая —  солому, а третья — 
муку. «Но что это за кормление?—  
говорят ерестнинские доярки.— Ко-

шительно выступают за трехразовое 
доение всех коров, вплоть до их за
пуска. На Ерестнинской ферме — 
механическая дойка коров, но дояр
ки обязательно поддаивают коров 
вручную. Почти в каждой группе 
есть две— три коровы, которые не 
дают молоко при механической дой
ке, их также приходится выдаивать 
вручную.

Но самсе главное то, что у ерест- 
нинцев не допускают яловости ко-

Животноводы держат экзамен

нечно, коровы не будут есть соло
му, когда рядом стоящие животные 
лакомятся мукой».

Нынче почти на всех фермах кор
мов достаточно. Но их надо расходо
вать разумно. Многие не верят ере- 
стнинцам, что они суточную норму 
силоса, например, делят на 5— 6 дач.

—  Для чего мы это делаем? — 
говорят доярки. —  Чтобы животные 
лучше съедали корм. Что толку, ес
ли набить кормушку до краев сило
сом? Коровы начинают рыться в 
корме, часть его выбрасывают, топт 
чут ногами, а потом все это добро 
вывозится вместе с навозом.

Доярки Ерестнинской фермы ре-

ров. Здесь ведется точный учет вре
мени покрытия маток.

За 11 месяцев этого года на Ерест
нинской ферме получено по 2.878 
килограммов молока от каждой коро
вы. Молоко этой фермы —  самое 
дешевое в колхозе —  7 рублей 64 
копейки центнер. Вот что значат 
дружная работа, товарищеская вза
имопомощь, настоящая забота о по
рученном деле.

А вот мы в другом хозяйстве 
Шегарского управления —  в колхо
зе «Сибирь». Здесь надаивают от 
каждой коровы по 2,9 килограмма 
молока в сутки. На вопрос: почему 
низки налои, —  работники живот
новодства обычно отвечают, что
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большинство коров сейчас в запуске.
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Диссертация
агронома

Совхоз «Заря» издавна сла
вится как образцовое хозяйство. 
Самое высокое производство 
мяса на сто гектаров — здесь, 
самые высокие в области уро
жаи — тоже здесь. Славу хо
зяйству создают его люди — 
специалисты, животноводы, ме
ханизаторы. полеводы. Боль

шой вклад сделал и главный 
агроном хозяйства, заслужен
ный агроном республики Алек
сей Алексеевич Бондарев.

Его успешная работа на зем
ле легла в основу диссертации 
«Опыт внедрения интенсивной 
системы земледелия в совхозе 
«Заря» Кемеровской области», 
которую Алексей Алексеевич 
блестяще защитил недавно в 
г. Омске. Это один из первых 
специалистов хозяйств Сибири, 
ставший кандидатом сельскохо
зяйственных наук.

Реактивный 
двигатель вместо 

лопаты
Транспортники разреза «То- 

мусинский 3 — 4» завершили 
испытания оригинальной снего
очистительной установки на

железнодорожном ходу. В каче
стве рабочего органа в ней ис
пользован реактивный двига
тель.

Рационализаторы доказали, 
что их установка не только мо
жет плавить снег и очищать 
железнодорожные пути до бал
ласта. но и может быть исполь
зована для очистки думпкаров 
и для отвалообразования- Ма
шина высвободила от тяжелого 
труда десятки людей.

Тысячная плавка
Четыре с половиной месяца 

назад вступила в строй первая 
доменная печь гиганта метал
лургической промышленности 
на востоке страны — Запсиба. 
И вот из летки бьет тугая ог
ненная струя и в фейерверке 
звездочек-искр с гулом мчится 
по желобам в разливочные 
ковши. Это — тысячная плавка'

Сейчас чугун Запсиба полу
чают уже 300 предприятий 
страны.

Т яжинские 
миллионеры.

Коллектив Тяжинского заво
да молочных консервов успешно 
борется за высокое звание пред
приятия коммунистического 
труда. За последние годы мест
ные умельцы механизировали и 
автоматизировали все основные 
участки производства. А  это 
положительно сказалось на ро
сте производительности труда. 
Коллектив уже закончил го
довой план и сверх задания до 
1 января 1965 года выдаст 
23,5 миллиона банок молочных 
консервов.

Село строится
В 28 миллионов рублей оце

ниваются сельские новостройки 
области в нынешнем году. Тако
го еще не было в Кузбассе. Де
сять мощных трестов комбината 
Главкузбасстрой заняты сель
ским строительством. Услугами 
их пользуется больше полови
ны совхозов области. Строи
тельство поставлено на поток.

73 тысячи квадратных метров 
жилья, или примерно 3 тысячи 
квартир, получат нынче за год 
труженики села в благоустроен
ных домах.

Фильм о человеке 
из легенды

Три месяца назад вся страна 
узнала имя завхоза детсада из 
поселка Тяжин Николая Ивано
вича Масалова, а он уже полу
чил несколько тысяч писем из 
всех уголков Родины и из-за 
границы. Это его, Николая Ма
салова, бывшего - знаменосца 
220-го гвардейского полка, стар
шего сержанта, который, рис
куя  жизнью, спас в Берлине не
мецкую девочку, увековечил на
родный художник СССР Вуче
тич в монументе, что воздвиг
нут в Трептов-парке в Берлине.

Недавно операторы Новоси
бирской студии кинохроники 
сняли фильм о сегодняшней 
жизни и работе Н. И. Масалова 
— человека из легенды.

Бюст героя
Комсомолец Алексей Котелов 

перед Великой Отечественной 
войной окончил Беловское же

лезнодорожное училище и вско
ре ушел на фронт. В одном из 
боев А . Котелов совершил геро
ический подвиг и пал смертью 
храбрых. Указом Президиума 
Верховного Совета СССР ему 
посмертно было присвоено зва
ние Героя Советского Союза-

Коллектив училища свято 
чтит память о своем воспитан
нике. На днях здесь состоялся 
молодежный вечер, на котором 
был открыт бюст героя-комсо- 
мольца.

На вечере присутствовала 
мать героя —  Анастасия А ки 
мовна, которая от всего сердца 
поблагодарила учащихся и 
преподавателей за внимание к 
памяти сына.

Начинающие
художники

Год назад в г. Аншеро-Суд- 
женске открылась изостудия. 
Руководит ею на общественных 
началах преподаватель рисова
ния дошкольного педучилища 
Валерий Кайсаров.

На днях во Дворце культу
ры шахты №  5 — 7 открылась 
первая отчетная выставка сту
дийцев. На ней представлено 
более 50 произведений. Любовь 
к сибирской природе, к родно
му городу, к людям труда — 
вот основное направление работ 
участников выставки;

Художественная выставка — 
это отчет студийцев перед об
щественностью города.

Миллион киловатт- 
часов за год

Только за два последних года 
строители Томь-Усинской ГРЭС 
ввели в эксплуатацию три мощ
ные турбины, которые дают 
сейчас в общей сложности 600 
тысяч квт. электроэнергии в 
час. Самая младшая — вось
мая турбина начала «дышать» 
всего несколько дней назад.

Одновременно на 
строящейся Ведовской 
ГРЭС сделала первые 
рабочие обороты тур
бина второго блока.
Это означает: ведов
ские энергостроители 
вольют в этом году в 
энергосистему Запад
ной Сибири не 200 ты
сяч. как было пред
усмотрено планом, а 
400 тысяч киловатт.
Всего же в этом году 
Кузбасс дополнительно 
даст Родине почти мил
лион киловатт-часов 
электроэнергии. Это 
составляет около деся
ти процентов всех но
вых мощностей, вво
димых в стране.

Но только ли в этом кроется причи
на низких удоев? На Ново-Иванов
ской ферме, например, в запуске 90 
коров из 202, но от каждой дойной 
коровы получают лишь 5,5 кило
грамма молока.

—  Лучшего и ожидать нечего, —  
пояснил заведующий ветеринарным 
участком тов. Смирнов, —  здесь ко
ров заморили с осени и на зимнее 
содержание поставили их с низкой 
упитанностью.

Почему же это произошло нынеш
ней осенью при обилии кормов? Де
ло в том, что на богатых северных 
выпасах не оказалось воды. Подвоз 
ее не организовали, а перегнали 
скот на другие выпаса, где водопои 
есть, а корм беден. Вот теперь заве
дующая фермой тов. Антонова вме-

Второй б л о к  — ту р б и 
на м о щ ностью  в 200.000 
ки л о в а тт  и котел п р о и з
водительностью  640 тонн  
пара в час — это п у с к о 
вой о б ъ е кт  будущ его  го 
да. Но энергострои тели  
и м о н та ж н и ки  сдали его 
досрочно, в декабре.

НА СНИМКЕ: ф рагмент 
больш ой с тр о й ки  в Бе- 
лово.

(Ф отохроника ТАСС).

сте с доярками и скотниками пожи
нает плоды бесхозяйственности. Од
нако незаметно, чтобы руководители 
фермы принимали меры для улуч
шения содержания дойного стада. 
Сейчас рацион по количеству кор
мовых единиц не беден, но перевари- 
мого протеина не хватает, ощущает- 

недостаток других элементов. 
Еще с осени завезли мочевину, но 
скоту ее не дают. А регулярное при
менение мочевины позволило бы вос
полнить недостаток в белках. Не 
обогащается корм витаминами. И уже 
совсем плохо зимует скот на племен
ной форме, которая находится в Ко
жевникове на реке Шегарке. Здесь 
содержится 398 коров. С кормами, 
прямо скажем, не густо. Видно, плохо 
в этой бригаде был налажен труд 
колхозников во время сенокоса, по
этому и кормов заготовили мало.

Сейчас корове дают по 5 кило
граммов сена, столько же соломы и 
15 килограммов силоса, килограмм 
муки на каждую голову и по 200 
граммов муки с учетом каждого на
доенного литра молока. Всего в су
точном рационе 6,5 кормовых еди
ниц. Ощущается острый недостаток 
белка. И при таком запасе кормов 
здесь к ним относятся бесхозяйст
венно. Корма сгружаются в средние 
проходы коровника, прямо на навоз
ную жижу. Пока доярки закладыва
ют сено и силос в кормушки, убира
ют коровник, проходы, много корма 
затаптывается. Мочевину здесь 
также не скармливают скоту. В тот 
день, когда мы были на ферме, во 
многих кормушках не оказалось со- 

Неисправна часть автопоилок. 
Коровы грязные. Доильные аппараты 
тщательно не промываются. Когда 
мы спросили у зоотехника фермы 
тов. Кедо, сколько же надаивают в 
сутки на корову, она долго укло
нялась от ответа. Видимо, ей просто 
стыдно было признаться, что на пле
менной ферме суточный удой_ молока 
от коровы не превышает 2,5 кило
грамма. Вот почему колхоз «Сибирь» 
срывает выполнение годового пла
на продажи молока государству.

В колхозе «Сибирь» резко сокра
тилось производство молока в этом 
году. На 10 декабря план выполнен 
всего на 80 процентов.^

К сожалению, подобные порядки 
не только в колхозе «Сиб’ирь». II 
это тем более странно, что почти на 
всех фермах есть специалисты. Но, 
вероятно, к  этим специалистам по
нижена требовательность, и они не 
стремятся навести должный порядок 
на вверенных им Фермах. Думалось, 
что текущей зимой в хозяйствах бу
дут шире применять различные спо
собы подготовки кормов, в частно
сти, измельчение, запаривание, 
дрожжевание и обогащение кор
мов. Но ничего подобного не проис
ходит. Все корма подаются в том ви
де, как они были^аготовлены летом. 
Особенно много вывозится с ферм 
вместе с навозом соломы, потому что 
в хозяйствах ее даже не замачивают 
соленым раствором. Не случайно по
этому, что в целом Шегарское уп
равление отстает в производстве мо
лока и срывает выполнение годового 
плана продажи его. На 10 декабря го
довой план продажи молока выпол
нен только на 89,5 процента. 

Редакция шегарской газеты 
«Путь к коммунизму» —  кол
лективный корреспондент
«Красного знамени».
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Ц  ЕДАВНО бригада коммунй- 
1 стического труда из механи- 

1 ческого цеха Пензенского вело- 
I завода, возглавляемая Валентиной 
I Кульковой, выступила с замеча- 
I тельной инициативой. Коллектив 

бригады обязался работать без 
травм, строго соблюдать прави- 

' ла техники безопасности. В своем 
1 обращении ко всем труженикам 
' промышленности страны пензен- 
I цы пишут: «Борьба за звание 
і коллектива коммунисти- 
і ческого труда невозмож- 
1 на без активной, повсе- 
' дневной борьбы с трав- 
' матизмом и заболева

емостью. И успех ее зависит не 
только от инженеров, ученых, но 

! и от каждого рабочего, бригадира, 
і мастера». Пензенцы предложили 
1 широко развернуть соревнование 

коллективов предприятий и стро
ек за создание здоровых и безо- 

, пасных условий труда, Повыше- 
і ние культуры производства. 

Одними из первых в нашей об
ласти инициативу пензенцев под
держали на Томском манометро
вом заводе. Недавно в ремонтном 
цехе ]Ѵ5 9 состоялось профсоюз
ное собрание. На нем выступили 
мастера, бригадиры, передовые ра
бочие. П каждый из них горячо

Стараниями
передовика

В светлозеленинской бригаде 
ѵ колхоза «Заветы Ильича» Бак- 

чарского управления на интен
сивном откорме содержится 146 
телят. Ухаживает за ними опыт
ный скотник И. Д. Кликушин. В 
ноябре он получил от каждого 
бычка по килограмму среднесу- 
то’гного привеса. За месяц пере
довой скотник произвел более 44 
центнеров мяса. На каждый ки
лограмм привеса И. Д. Кликушин 
затратил по 6,2 кормовых едини
цы —  в два раза меньше, чем при 
нагуле и обычном содержании мо
лодняка.

М. БЕЛЯЙ,
экономист колхоза «Заветы
Ильича» Бакчарского района.

поддержал предложение развер
нуть соревнование за повышение 
культуры производства, работать 
без травм, строго соблюдать пра
вила техники безопасности.

Коллектив цеха уже немало 
сделал для повышения культуры 
труда. Первыми на заводе ремонт
ники перекрасили станки и обо
рудование в светлые, радующие 
глаз тона. Рабочие места отлича
ются чистотой, а рабочие у стан

изэодства —  важнейшая забота 
разведчиков будущего. Единодуш
но поддержав почин пензенских 
рабочих, коллектив цеха обратил
ся ко всем работникам завода с 
призывом последовать их примеру.

Ценную инициативу уже под
хватили коллективы автоматного 
участка цеха Л! 4, механического 
участка сборочного цеха Л і 3.

ЭСТАФ ЕТА П РИ Н ЯТА
ков всегда опрятны и подтянуты. 
В цехе, который борется за зва
ние коллектива коммунистическо
го труда, . с начала года не было 
ни одного случая травматизма.

Выступившие на собрании пе
редовики производства ударники 
коммунистического труда И. Ко
вальский, Н. Ярулин, Н. Степа
нов, В. Ануфриев, Н. Денисов* 
А. Казаков подчеркнули, что 
борьба за высокую культуру про-

НА СНИМКЕ (слева 
направо): председатель 
цехкома профсоюза стро
гальщик Н. Денисов, на
чальник цеха № 9 

И. Павленко, диспетчер цеха
В. Ельчанинов, старший инженер 
завода по технике безопасности 
Е. Симон и общественный инспек
тор по технике безопасности 
Н. Перов обсуждают план меро
приятий по повышению культуры 
производства, улучшению техни
ки  безопасности в цехе № 9.

Текст и фото С. Ланцмана.

Меры приняты
В общежитии по Иркутскому 

тракту, 186, сообщает нам сек
ретарь парткома подшипникового 
завода тов. Колосов, состоя
лось собрание жильцов, на кото
ром была обсуждена корреспон
денция «Барьер казенщины ныть
ем не одолеешь» («Красное зна
мя» от 17 сентября). Работа быт- 
совета признана неудовлетвори
тельной, избран новый состав.

В парткоме, по фактам, указан
ным в корреспонденции, проведе
но совещание с работниками ж и
лищно-коммунального отдела. Парт
организация и Ж КО  завода сейчас 
уделяют общежитию больше вни
мания.

В связи с улучшением работы 
автотранспорта отпала необходи
мость в выделении заводского ав
тобуса для рабочих, проживающих 
на окраине города. Общежитие 
пополнено мебелью.

В газете «Красное знамя» в 
№  240 была опубликована коррес
понденция «Зотов — «добрый че
ловек», в которой рассказывалось 
о плохом подборе кадров в орсе

Васюганского леспромхоза, где 
ж улики за 8 месяцев этого года 
прикарманили 3.560 рублей. В 
орсе отсутствовал контроль за ра
ботой продавцов, которые нару
шали правила советской торговли 
Ревизии проводились редко и по
верхностно.

Из облурса сообщили редакции 
что указанные в корреспонденции 
факты рассмотрены на комиссии 
партийно-государственного контро
ля Каргасокского парткома.

За слабый контроль за работой 
материально-ответственных работ
ников и плохой подбор и расста
новку торговых кадров с началь
ника орса Васюганского леспром
хоза тов. Зотова и старшего бух
галтера тов. Меньшикова удержа
но в доход государства по 50 про
центов их месячной заработной 
платы.

В целях улучшения подбора, 
расстановки кадров работников 
торговли, а также усиления конт
роля за работой материально-от
ветственных работников, орс Ва
сюганского леспромхоза разрабо
тал конкретные меры по устране
нию указанных недостатков.

КРАЙ ДВЕ Н АД Ц АТ И  ТЫСЯЧ
Т р и д ц а т и л е т и й  ю б и 

л е й  К р а с н о я р с к о г о  к р а я  
о т м е т и л и  е г о  ж и т е л и .  

В  г о д  о б р а з о в а н и я  к р а я  
г л а в н ы м  з а н я т и е м  н а 
с е л е н и я  б ы л о  с е л ь с к о е  
х о з я й с т в о  и  о х о т н и ч и й  
п р о м ы с е л .  С е й ч а с  э т о  
р а й о н  к р у п н о г о  м а ш и 
н о с т р о е н и я ,  х и м и ч е 
с к о й ,  л е с о д о б ы в а ю щ е й

и  л е с о п е р е р а б а т ы в а ю 
щ е й  п р о м ы ш л е н н о с т и .  

1 2  т ы с я ч  п р е д п р и я т и й  
р а с п о л о ж е н ы  н а ,  е го  
т е р р и т о р и и .  Т о л ь к о  за  
п о с л е д н и е  1 0  л е т  зд е с ь  
п о с т р о е н о  с в ы ш е  п я т и 
с о т  ф а б р и к  и  з а в о д о в ,  
в  т о м  ч и с л е  у н и к а л ь 
н ы й  х и м и ч е с к и й  к о м 
п л е к с  в  К р а с н о я р с к е ,

гд е  д р е в е с и н а  с и б и р 
с к о й  т а й г и  п е р е р р б а т ы -  
в а е т с я  н а  ш е л к ,  к а у ч у к ,  
б у м а г у ,  с п и р т  и  д р у г и е  
п р о д у к т ы  х и м и и .  П р е д 
п р и я т и я м и  к р а я  п р о и з 
в о д я т с я  м о щ н ы е  к р а н ы  
д л я  м е т а л л у р г и ч е с к и х  
з а в о д о в  и  э л е к т р о с т а н 
ц и й ,  с а м о х о д н ы е  к о м 
б а й н ы , р е ч н ы е  с у д а ,

ЗАВОДОВ
о б о р у д о в а н и е  д л я  х и м и 
ч е с к о й  и  ц е м е н т н о й  
п р о м ы ш л е н н о с т и .

В  К р а с н о я р с к о м  к р а е  
п р о д о л ж а е т с я  о г р о м н о е  
с т р о и т е л ь с т в о .  Н а  Е н и 
се е  с о о р у ж а ю т с я  д в е  
в е л и ч а й ш и е  в  м и р е  г и 
д р о э л е к т р о с т а н ц и и  — 

К р а с н о я р с к а я  и  С а я н о -  
Ш у ш е н с к а я .
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Зырянские льноводы в 1955 году Валентина Ти- 
этом году вырастили от- товна закончила Томскую 
личный урожай. Нынче агрошколу и стала рабо-
зырянцы в два с лишним 
раза перевыполнили годо
вой план продажи госу
дарству льносемян, ус
пешно выполняют план 
продажи соломки. Еже
дневно из всех хозяйств 
на приемный пункт постук 
пает по 3 0 — 40 тонн 
льнопродукции.

В управлении выросла 
гвардия' умельцев сибир
ского шелка. В числе этой

тать в Колхозе «Сиби
ряк». Ёфим Андреевич 
Селянинов посоветовал

ей:
— Возьмитесь-ка за 

выращивание льна, подбе
рите людей в звено.

Предложение председа
теля понравилось Вален
тине Титовне, и она энер
гично взялась за дело.

Льноводческое звено 
Валентины Свинаревой

а гвардии Валентина Титов- работает три Года. В уп- 
□ на Свинарева — человек равлении оно славится 
S неуемной энергии. В высокими урожаями льна.

В этом году звено выра
щивало лен на 116 гекта
рах. Весной и летом на 
поле работали лишь льно
воды, а позднее, когда на
чалось теребление льна, 
на помощь звену пришли 
все колхозники, свобод
ные от других работ. За 
15 дней лен был весь вы
тереблен, в короткий срок 
закончили и обмолот его. 
С каждого гектара льно
воды получили 6 центне
ров сёмян, по 25 центне
ров льнбсоломки.

Только за продажу 
льносемян первого клас-

хозяйство получило льномолотилки Иван Чер- 
45.500 рублей. Высокими ников, члены звена А .
номерами (2 ,5— 3) сдает
ся и льноволомка. Ее про-

Черникова, Н. Пахомова, 
3. Жидкова, А . Иванова, 
Т. Поданева, А . Каратае-

дано 500 центнеров да ва и другие. Труд умбль- 
1.820 центнеров в обра- цеВ сибирского шелка хо
ботке. По предваритель
ным подсчетам, реаЛйза-

рощо оплачивается. Толь
ко' сейчас, на подсорти-

ция льносоломки даст ровке льносоломки 
колхозу 161.500 рублей каждый обработанный 
при плане 150 тысяч. Это центнер начисляется 1,5 
значит -  каждый гектар трудодня и 1 рубль за 
сибирского шелка — льна ^
— несет хозяйству 1.200 ЧентнеР по дополнитель- 
рублей. ной оплате.

За три года в звене вы- Н. Р А С П УТИ Н ,
росли замечательные главный агроном Зы- 
льноводы — машинист* рянского управления.
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СТАНДАРТЫ И ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС
Как часто еще можно услышать: 

стандартный покрой одежды, стан
дартная, неинтересная статья, стан
дартный фильм. В этих определени
ях слово «стандартный» мы упот
ребляем как синоним серости, штам
па, чего-то надоевшего, маловыра
зительного.

А теперь представьте себе, что в 
городе возник пожар. Пламя охва
тило несколько многоэтажных домов. 
Все с нетерпением ждут приезда 
пожарных. И вот* наконец, резко 
затормозила одна машина, вторая, 
третья. Люди в защитных касках 
спешат к  колодцам, снимают крыш
ку  и... никак не могут подсоединить 
пожарный рукав к  гидранту: резьба 
стендера и гидранта не совпадает. 
Пожарные рукава остаются без во
ды, а пламя продолжает уничтожать 
дома.

В действительности . и. 
такого случая в наши 
дни быть Не может. По
тому что на помощь нам 
приходят стандарты. Все 
гидранты и стендеры из
готовлены по определенным стан
дартам, в которых строго определены 
их размеры.

По строгим стандартам изготавли
ваются нс только атрибуты пожар
ной техники. Большинство изделий 
сейчас во многих странах мира вы
пускается по определенным стан
дартам. Именно государственные 
стандарты определяют все —  раз
меры изделий, их качество, надеж
ность, долговечность.

Система государственных стандар
тов имеет важнейшее значение для 
развития технического прогресса, 
внедрения новой техники, повыше
ния. качесіва выпускаемой продук
ции. И бот что еще очень важно. 
Стандарты, стандартизация представ
ляют неограниченные возможности 
для развития товарообмена между 
странами.

С развитием техники меняются и 
стандарты. В государственных стан
дартах получают силу закона все 
новейшие достижения науки, техни
ки, производства. Стандартизация 
улучшает использование металла, 
материалов, энергии и топлива, по
могает заменять отдельные детали П 
части машин и изделий.

В последнее время на промышлен
ных предприятиях нашей области 
освоено немало изделий высокого 
качества и надежности по новым 
стандартам и типажам. На заводе 
«Сибэлектромотор» осваивается вы
пуск электродвигателей переменного 
тока мощностью до 100 киловатт 
новой едивой серии. Производство 
их даст народному хозяйству мил
лионы рублей экономии. Моторо
строители применяют и такие эле
менты стандартизации, как агрега
тирование и групповая обработка 
деталей. Внедрив групповую обра

ботку только 90 деталей, на заводе 
в этом году сэкономят не менее 
3.600 рублей.

На Томском электроламповом за
воде вся выпускаемая продукция 
соответствует государственным стан
дартам и нормалям. Высокая степень 
стандартизации открывает перед 
коллективом широкие возможности 
для повышения качества, надежно
сти и долговечности своих изделий, 
механизации трудоемких операций.

Однако на большинстве предприя
тий области вопросам стандартиза
ции до сих пор уделяют мало вни
мания, мирятся с тем, что изделия 
часто выпускаются с большими от
клонениями от технических условий 
и государственных стандартов.

До сих пор службы стандартиза
ции на наших предприятиях мало-

ГОСТов по-прежнему не уделяют 
серьезного внимания.

Так, на заводе «Сибэлектромотор» 
далеко не все службы отдела тех
нического контроля обеспечены про
веренной технической документа
цией. Крановые электродвигатели 
пятого и шестого габаритов здесь 
продолжают выпускать по отменен
ному ГОСТу «185— 53». Многие из 
применяемых на заводе нормалей не 
соответствуют действующим ГОСТам 
и техническим условиям. У моторо
строителей до сих пор нет службы 
стандартизации для нужд вспомога
тельного производства.

На манометровом заводе некото
рые виды манометров и корабель
ные вакуумметры изготовляются 
по устаревшим техническим услови
ям, которые не соответствуют требо

Качество, надежность, эффективность
численны. На заводах «Томкабель» 
и электромеханическом, например, 
этими вопросами занимается лишь 
один человек, а на заводе режущих 
инструментов и некоторых других 
работа по стандартизации поручена 
отдельным' работникам технических 
отделов по совместительству. Глав
ные инженеры предприятий мало 
занимаются подбором кадров для
служб стандартизации. На заводах
и фабриках Томска насчитывается 
всего 39 работников стандартиза
ции вместо 98, предусмотренных 
распоряжением совнархоза.

В результате рабочую докумен
тацию часто оформляют с отступле
нием от действующих ГОСТов. Госу
дарственные стандарты машиностро
ения нередко-внедряются с запозда
нием на несколько лет. Это приво
дит к  задержке освоения новых из
делий, более высококачественных и 
надежных тормозит внедрение со
вершенного оборудобания.

Пересмотр технических условий 
на выпускаемую продукцию на том
ских предприятиях часто проходит 
со значительным отставанием от 
установленных сроков. Вот почему 
качество многих изделий, их надеж
ность остаются низкими.

Об этих серьезных недостатках в 
работе служб стандартизации шел 
разговор на совещании главных ин
женеров, начальников отделов тех
нического контроля, работников 

стандартизации предприятий, кото
рое состоялось несколько месяцев 
назад. После совещания, как гово
рится, Немало воды утекло, но по
ложение почти не изменилось. Да
же на передовых предприятиях об
ласти вопросам стандартизации и 
нормализации, внедрению новых

ваниям установленных стандартов. 
Пересмотреть эти условия на заво
де решили только в будущем году. 
И не случайно многие приборы ока
зываются низкого качества, они не
надежны в работе, часто выходят из 
строя значительно раньше гарантий
ного срока.

Не создана служба стандартиза
ции и нормализации на Томском под
шипниковом заводе. Этими вопроса
ми здесь занимается только одйн 
специалист, да и тот подчиняется не 
главному инженеру, а начальнику 
технического отдела. И вот «резуль
тат»: когда проверили недавно под
шипники ГОСТа «520— 55», то 23 
процента изделий-пе соответствова
ли установленным стандартам. Мно
го отклонений от требований ГОСТа 
и по другим видам подшипников.

Согласно распоряжению совнархо
за на электромеханическом заводе 
служба стандартизации должна со
стоять из 6 человек. В действитель
ности же вопросами стандартизации 
на предприятии занимается только 
один специалист. На заводе медлен
но внедряются в производство но
вые стандарты, нормали машино
строения, плохо ведется унифика
ция деталей и узлоц, Медленно пере
сматриваются устаревшие техниче
ские условия. В этом году завод дол
жен был пересмотреть 32 наимено
вания технических условий, а пере
смотрено только 5.

И на других предприятиях все 
еще низок удельный вес государст
венных стандартов, а также норма
лизованных деталей и узлов. Это 
ведет к  удорожанию себестоимости 
продукции.

Очень медленно на наших пред
приятиях решается проблема спе
циализации. Еще несколько лет на

зад СКВ электромашиностроения раз
работало ограничительные нормали 
для специализации производства кре
пежных деталей, резцов. Нормали 
разработали, но дальше бесплод
ной переписки с предприятия
ми по поводу их внедрения дело 
не пошло. В то же время технологи
ческие отделы предприятий пере
гружены проектированием оснастки, 
количество типоразмеров которой 
продолжает все возрастать.

Почему же важнейший рычаг 
технического прогресса —■ ста г а р- 
тлзация остается на задворках на
ших предприятий? Ответ только 
один: руководители и в первую оче
редь главные инженеры предприя
тий и отраслевых управлений За
падно-Сибирского совнархоза недо
оценивают ее значение. Еще многие 

■ и ч і ■■ из них считают, что 
служба стандартизации 
—  это, мол, вспомога
тельная служба. А если 
так —  ее не обязатель- 

' но комплектовать квали
фицированными специалистами. Вот 
и перепоручают эту важнейшую ра
боту часто случайным людям, дале
ким от вопросов технического про
гресса.

.Нередко службами стандартиза
ции на предприятиях ведают руково
дители конструкторских или техно
логических отделов. А ведь по по
ложению они должны подчиняться 
непосредственно главному инжене
ру предприятия (организации).

Необходимо на каждом предприя
тии создать боевые службы стандар
тизации, укрепить их высококвали
фицированными специалистами. Н$ 
наш взгляд, совнархозу при утверж
дении лимитов по труду на 1965 год 
Следует выделить, как исключение; 
необходимое количество инженерно- 
технических работников для служб 
стандартизации, подчинив их глав
ным инженерам предприятий.

Далее. Проверяя выполнение пла
нов внедрения новой техники, сле
дует одновременно проверить и вы
полнение заданий по стандартиза
ции.

А главное, надо постоянно пом
нить, что внедрение типажей, новых 
стандартов, унификация и нормали
зация деталей и узлов позволяют 
создавать изделия высокого качест
ва, долговечные и надежные в ра
боте при наиболее эффективном ис
пользовании капитальных вложений 
и снижении издержек производства. 
Необходимо, чтобы эти вопросы на
ходились под постоянным контролем 
руководителей, всех общественных 
организаций промышленных пред
приятий.

Л. КУЧИНСКИЙ,
начальник отдела стандартиза
ции ОКБ электромашинострое
ния.

Проблемы Ж Ж  -V  - ѵ
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С 1935 года, когда было введено 
положение об ученых степенях и зва
ниях, по октябрь 1964 года в стенах 
нашего института подготовлено 362 
диссертации, из них —  52 доктор
ские и 310 кандидатских. За пос
ледние 10 лет защищено и представ
лено к  защите 169 работ, в том чис
ле 17 Докторских и 152 кандидат
ские.

Почему же так мало выходит док
торов наук и каковы научные пер
спективы у тех, кто стал кандида
том наук? Как складывается их 
дальнейшая научная жизнь?

На*: приходится наблюдать раз
личные «судьбы» кандидатов наук. 
Очень небольшая группа, примерно 
10 процентов, в Томском медицин
ском институте достигает степени 
доктора наук. Значительное боль
шинство кандидатов, как правило, и 
не берется за докторскую диссерта
цию. Одни сами видят свою дальней
шую бесперспективность в науке, у 
других нет настоящих научных ру
ководителей. Третья группа кандида
тов, стремясь скорее и вернее полу
чить звание доцен-.а, берет для обес
печения успеха тему докторской 
диссертации, но так и пе достигает 
вершин большой науки.

Труден Путь к  докторской дис
сертации, но цель достижима. Док
торская диссертация требует высо
кой научной эрудиции, умения точ
но мыслить, широко обобщать, пра
вильно планировать, требует ,умело 
добиваться поставленной цели. На
учный работник, ’• которого руково
дитель сумел воспитать эти качест

ва, наверняка станет доктором Наук. 
Примером является В. С. Рогачева 
(кафедра госпитальной хирургии), 
прекрасно дискутировавшая с оппо
нентами в процессе защиты и пока
завшая глубокие теоретические зна
ния. К  этому необходимо добавить, 
что она и блестящий хирург.

Успешное выполнение докторской 
диссертации требует подбора акту
альной темы, ценной в теоретиче
ском и практическом отношении, ос
нащения лаборатории нужной аппа
ратурой и реактивами и максималь
ной разгрузки докторанта от акаде
мической работы, не связанной с 
научной темой. В нашем институте, 
как правило, тема докторской дис
сертации дается руководителем ка
федры. Надо заметить, что несколько 
лет тому назад Министерство здра
воохранения обещало разработать 
тематику докторских диссертаций в 
соответствии с современными запро
сами медицины. Пока этого не сде
лано. Поэтому каждая тема, избран
ная для докторской диссертации, 
всесторонне обсуждается на кафед
ре. Для окончательного определения 
ее научной и практической ценно
сти и утверждения она выносится на 
ученый совет института.

Часто темы докторских диесерта- 
ций требуют руководства и кон
сультации не одного, а нескольких 
специалистов. И этого не надо бо
яться, поскольку целью докторской 
диссертации является дать ценное 
научное произведение или открытие,

а не только получить ученую сте
пень. Некоторые разделы докторских 
диссертаций требуют Специальных 
методик, ознакомление и выполнение 
которых невозможгіо в условгіях 
Томска. В таких случаях мы прибег 
гаем к  совместной работе с другими 
институтами и кафедрами. Целесо
образность этого подтверждает опыт 
заведуемой мною кафедры акушер
ства и гинекологии. Так, доктор ме
дицинских наук Н. М. Гетман-Сыче- 
ва выполняла свою диссертацию при 
участии Центрального института ку 
рортологии (г. Москва), доктор И. И. 
Бенедиктов —  научно-исследова
тельского института акушерства и 
гинекологии Академии медицинских 
наук СССР (г. Ленинград), А. А. 
Гадионченко —  кафедры патологи
ческой физиологии Кубанского мед
института (г. Краснодар).

Каков же возраст научных работ
ников, получивших докторскую сте
пень в нашем институте? За послед
ние 10 лет преобладающее большин
ство докторов имело за плечами 46 
лет и выше. Самому молодому докто
ру было 38 лет, а самому старому 
66 лет. Почему же так поздно люди 
становятся докторами наук? Ведь у 
нас предоставлены неограниченные 
возможности для научного продви
жения.

Позволим себе сделать некоторые 
расчеты. Десятиклассник, если он 
сразу попадает в институт, оканчи
вает его в возрасте 24— 25 лет, про
изводственник —  в 27— 28. После 
получения высшего образования вы

пускники 2 — 3 года работают по 
специальности. 3— 5 лет, 6 среднем, 
требуется, чтобы подготовить канди
датскую диссертацию. Таким обра
зом, при благоприятном стечении об
стоятельств, без каких-либо помех 
(а они бывают часто), степень кан
дидата может быть получена в сред
нем в возрасте от 31 до 35 лет. 
Так обычно и было.

За последние годы требования к  
кандидатской диссертации чрезвы
чайно повысились: соискатели долж
ны не просто показать свою эруди
цию, а дать науке что-либо новое, 
оригинальное. Кандидатская диссер
тация сегодняшнего дня —  это на
учное произведение, которое по ре
шаемым задачам, методике исполне
ния, освещаемому материалу, науч
ной и практической ценности •'стоит 
значительно выше многих дореволю
ционных докторских диссертаций.

Нужна ли кандидатская диссер
тация на пути к  докторской?

Мы полагаем, что кандидатскую 
диссертацию из процесса формиро
вания научного работника высшей 
квалификации вполне можно былб 
бы исключить, а взамен ее при до
пуске к  защите докторской лучше 
увеличить количество сдаваемых эк
заменов по дисциплинам, погранич
ным с основной специальностью со
искателя, причем требовать знания 
не только основ, но и последних до
стижений ьауки в этой области. Нам 
хотелось бы узнать мнение ученых 
г. Томска о том, как лучше работать 
над докторской диссертацией, нужна

ли При этом кандидатская степень, 
как лучше готовить научных работ
ников высшей квалификации.

Итак, в среднем на работу над 
докторской диссертацией уходит до 
10 лет. При особо благоприятных 
условиях автору будет 40— 45 лет. 
Но, к  сожалению, процент получа
ющих докторскую степень даже в 
этом возрасте очень мал. Условия 
работы, личная жизнь вносят свои 
коррективы, передвигающие при
своение степени доктора наук на 
пятое, шестое и даже седьмое де
сятилетие жизни.

Отсюда наряду с первой задачей 
—  повысить процент докторских 
Диссертаций, встает вторая —  «омо
лодить» состав докторов наук.

Очень важную роль в решении 
первой задачи играет умение руко
водителя кафедры правильно ото
брать кандидата наук, который по 
своим способностям может выпол
нить докторскую диссертацию. Но 
этого мало. Каждый кандидат наук 
должен понимать, что ученая сте
пень кандидата не является для не
го потолком, что ему необходимо 
двигаться дальше и возможно ско
рее приступить к  разработке других 
крупных научных проблем.

Как правило, быстрее идет подго
товка диссертаций на кафедрах, где 
большее количество научных сотруд
ников. С разрешения ректората ин
ститута и согласия коллектива док
торант максимально разгружается 
от педагогической и лечебной рабо
ты.

Мы полагаем, что докторская дис
сертация должна планово контроли
роваться руководителями-консуль- 
тантами в процессе ее выполнения. 
На кафедре акушерства и гинеколо
гии мы этот контроль осуществляем, 
читая и обсуждая каждый раздел бу
дущей диссертации с ее автором. На 
кафедральных конференциях и засе
даниях научных обществ ставим 
для критической оценки доклады по 
фрагментам работы. Постоянный 
плановый (но разделам) контроль 
заставляет сотрудника интенсив
но работать над диссертацией.

Нельзя допускать, чтобы доктор
скую или кандидатскую диссерта
цию руководитель просматривал 
только после ее окончания. Это от
рицательно отражается на качестве 
научного труда и темпах его выпол
нения.

Очень важным в подготовке док
торов является стремление и жела
ние самого руководителя кафедры 
иметь учеников —  докторов наук. 
Неправильным и оскорбительным 
звучит напоминание профессорам 
старшего поколения о их неполно
ценности и желательности ухода на 
пенсию^ (чаще без достаточных ос
нований). Делается это нередко пос
ле того, каь этим профессором выра
щен первый же доктор наук. Такой 
«подход» может вызвать нежелание 
воспитывать кадры докторов. Мы 
считаем, что к  ученым старшего по
коления должна проявляться особая 
чуткость.

В последнее время на страницах 
і центральных газет печатаются статьи

видных ученых о том, как должна 
оформляться докторская диссерта
ция, ставится вопрос о нецелесооб
разности Высшей аттестационной 
комиссии (ВАК). Мы согласны с те
ми, кто считает ВАК ненужной над
стройкой.

Партия и правительство проявля
ют большую заботу о процветании 
науки в СССР и создают большие 
возможности для роста нашей науч
ной молодежи.

В Томском медицинском институ
те созданы все условия для воспи
тания и формирования докторов ме
дицинских наук: широко предостав
ляются командировки для освоения 
новых методов исследования и высо
коквалифицированных консульта
ций, возможности перехода на долж
ность старшего научного сотрудника 
в период окончательного оформления 
научного труда. За последние годы 
при институте создана центральная 
научно-исследовательская лаборато
рия, хорошо оснащенная аппарату
рой. В ней ряд специальных отделов, 
во главе которых стоят опытные спе
циалисты. Лаборатория оказывает 
большую помощь ученым, работа
ющим над докторскими и кандидат
скими диссертациями. В институте 
достаточно способной молодежи, ко
торой вполне доступна докторская 
степень.

Важно лишь повысить ответствен
ность каждого кандидата наук, каж
дого научного учреждения за 
дальнейшее развитие большой нау
ки в стране, ответственность перед 
народом, партией, государством.

Б. ПОЙЗНЕР, 
заведующий кафедрой акушер

ства и гинекологии Томского ме
дицинского института, профес
сор, доктор медицинских наук.
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Закончившаяся сессия Вер
ховного Совета СССР исклю
чительно большое внимание 
уделила подъему материаль
ного благосостояния совет
ских людей. ДЛй улучшения комму
нального обслуживания населения 
предусмотрено дальнейшее развитие 
газификации городов и рабочих по
селков.

В нашей стране в 1963 году на 
коммунально-бытовые нужды ис
пользовано 8,5 миллиарда кубомет
ров природного газа и 410 тысяч 
тонн сжиженных газов. К концу 
1965 года общее количество газифи
цированных квартир только в РСФСР 
будет доведено до пяти миллионов. 
Намечено газифицировать и ряд си
бирских городов —  Новосибирск, Ке
мерово, Барнаул, Новокузнецк, 
Бийск, Томск.

Использование газа вместо обыч
ных^ видов топлива создает большие 
удобства для населения и приносит 
значительные материальные выгоды. 
Ведь газ —  самый дешевый вид 
топлива. В быту он используется 
для приготовления пищи, нагрева 
воды, отопления, в утюгах, сушил
ках для одежды, мусоросжигателях, 
стиральных машинах, в газовых хо
лодильниках, для кондиционирова
ния воздуха.

При полной газификации городов 
оздоровляется атмосфера, улучшает
ся работа железнодорожного и авто
мобильного транспорта, высвобож
даются рабочие, занятые на погрузке 
и выгрузке твердого тонлива.

Для нашего города газ особенно 
необходим. Лаборатории высших 
учебных заведений Томска не могут 
обходиться без него. Томский поли-

Дневник искусств

ЗВУЧИТ
виолончель

ФЕЙГИНА
Выступления известного со 

етского виолончелиста Вален 
ина Фейгина явились заметный 
обытйем в культурной жизни 
ашего города. Прежде всего 
ни были интересны по свое? 
рограмме. В первый вечер 

В. Фейгин Исполнял виолончель 
ный концерт Тихона Хреннико 
а. Это произведение написано 

1964 году и впервые исполне 
но в октябре этого года в Моек 
ве. По своей композиции кон 
церт несколько необычен. Вме 
то большой, развернутой пер 

Вой части мы услышали неболь 
ш ую  выразительную «прелго 
дню». Вторая часть — изуми 
тельная по красоте и вырази 
тельности «ария». То спокойная 
напевная, то взволнованная 
стройная, она прекрасно контра 
стирует быстрому финалу кон 
церта, написанному в форме со 
натного аллегро. М узыкальны 
образы финала полны оптимиз 
ма, радости жизни, проникнуть 
чувством современности.

Валентин Фейгин принадле 
жит, по словам Д. Шафрана, 
«виртуозам экстракласса». Кон 
церт Т. Хренникова очень бли 
зок творческому складу музь 
канта. Теплый, наполненны 
звук, тяготение к  лирической со 
зерцательности — все это помо 
гает В. Фейгину исполнять пер 
вые две части концерта искрен 
не и выразительно. Виолонче 
лист, для которого не существу 
ет технических трудностей 
В. Фейгин с подлинно артисти 
ческим блеском исполнил финал 

Хорошим было оркестрово 
сопровождение концерта.

На следующий день Валенти 
Фейгин выступил в областно 
лектории с большой сольнойт  
программой. Партию фортепья-; 
но исполнял Исаак Изачек. В ; 
первом отделении концерта про-; 
звучали соната И. Брамса и со-; 
ната советского композитора; 
И. Худолея. f

В. Фейгин и И. Изачек пре-; 
красно передали взволнован-; 
ность и драматизм музыки за -; 
мечательного немецкого компо-; 
зитора Брамса. Все смены на-;  
строений были ка к бы пережи-; 
ты исполнителями, и поэтому их ;  
игра была выразительной и впе-; 
чатляющей. Большой интерес;  
вызвало исполнение сонаты м о-;

ТОМСКУ НУЖЕН ГАЗ
техническим институт вынужден со
держать собственный маломощный 
и неэкономичный цех, продукцией 
которого пользуется еще и универ
ситет. Мы газифицировали ряд жи
лых квартир. Однако возможности 
цеха ТПИ этим полностью исчерпа
ны.

На Томском электроламповом за
воде, где производство продукции не
возможно без газообразного топлива-, 
также имеется собственный тазовый 
цех. Но себестоимость его продук
ции слишком высока.

При газификации большую выго
ду могут получить и другие заводы 
Томска. Здесь газообразное топливо 
можно использовать для термической 
обработки металлоизделий, для резки 
черных, сварки и пайки цветных 
металлов, для металлопокрытий и 
т. д.

Для улучшения санитарного со
стояния города необходимо переве
сти на газовое отопление такие 
крупные «загрязнители» атмосфе
ры, кая электроламповый завод, 
ТЭЦ-1, завод резиновой обуви и ре
зино-технических изделий и другие 
предприятия, в первую очередь те, 
что расположены в центре жилых 
массивов.

Наконец, Томск —- студенческий 
город, следовательно, газификация 
коммунальных предприятий и обще
житий улучшит санитарное состоя
ние их и сбережет дорогое для сту
дентов время.

Сейчас перспективы газификации 
Томска, в связи с открытием круп
нейших месторождений природного

газа на территории нашей области, 
особенно благоприятны.

Семилетним планом газификация 
Томска намечена на базе сжиженных 
газов. Однако эта проблема решает
ся очень медленно. В течение двух 
лет отпускались средства на строи
тельство газораздаточной станции. 
Но они не были реализованы строи
тельными организациями бывшего 
Томского совнархоза. В 1962 году 
ассигнования сократили, а объект 
передали в «Главгаз» министерства 
коммунального хозяйства РСФСР.

В декабре 1962 года «Главгаз» 
сообщил Томскому облкомхозу, что 
строительство пусковой базы в Том
ске начнется в 1963 году с расче
том ввести ее в 1964 году. «Юж- 
гипрогазу» и тресту «Союзгаз» в 
четвертом квартале 1962 года пору
чили привязать типовой проект ку 
стовой базы сжиженных газов для 
Томска. Однако эти работы не были 
выполнены.

С таким Положением нельзя боль
ше мириться. Не взять ли томичам 
пример со своих соседей тюменцев, 
которые вопросы газификации ряда 
городов и рабочих поселков решают 
более энергично?

Необходимо проблемы газифика
ции нашего города решать незамед
лительно, серьезно и последователь
но. Несмотря на то, что основным 
топливом в будущем будет природ
ный газ, первоначальный вариант 
строительства газораздаточной стан
ции сжиженного газа все-таки сле
дует осуществить в первую очередь. 
Эта станция в будущем будет ис

пользована для снабжения газом 
сельского населения и сельскохозяй
ственных предприятий. Ведь строи
тельство газораззодящей сети при
родного газа в сельской местности 
является нерациональным, а вот 
жидкий газ использовать гораздо це
лесообразнее, чем привозные дрова и 
каменный уголь.

Сжиженные газы найдут в сель
ском хозяйстве самое разнообразное 
применение: в инкубаторах, для об
работки полей от сорняков, при клей
мении скота* в специальных горел
ках для защиты садов от весенних 
заморозков, подогрева питьевой во
ды скоту, в качестве топлива для 
двигателей внутреннего сгорания и 
другие.

Томску нужен перспективный план 
газификации. На него нужно ориен
тироваться при проектировании и 
строительстве новых жилых домов. 
Не следует утверждать проектов и 
принимать построенные здания без 
наличия в них газовых сетей и при
боров.

Томск должен быть газифициро
ван!

А. ВОРОБЬЕВ,
депутат Верховного Совета 
РСФСР, ректор Томского поли

технического института, профес
сор доктор;

К. СТРАМКОВСКАЯ, 
депутат Томского городского 
Совета, доцент;

С. СМОЛЬЯНИНОВ, 
заведующий кафедрой химиче
ской технологии топлива ТПИ, 
доцені.

Закончился плену» ЦК 
Итальянской компартии

РИМ , 14 декабря, (ТАСС). 
Пленум Ц К  Итальянской компар
тии закончил свою работу. Газета 
«Унита» сообщает, что пленум об
судил и одобрил доклад члена ру
ководства и секретариата Ц К  И КП  
Джорджо Амендола «за демокра
тическое разрешение экономиче
ского и политического кризиса» и 
доклад члена Ц К  И К П  Джулиано 
Пайетты о международных кон
тактах партии.

О бсуж дается  
проект программы 

индийских 
к о м м у н и с т о в  

Куба отвергает 
политику диктата 

С . Бандаранаике: никакая сила 
не свернет народ Цейлона с пути прогресса
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На съезде Коммунистической партии Индии

В волочильном цехе за
вода «Томкабель» хорошо 
известно имя ударника ком 
мунистического труда Иоси
фа Эммануиловича Меца. 
Недавно товарищи поздрави
ли передового волочильщика 
с трудовой победой — до 
срочным выполнением лич
ной семилетки. Сейчас И. Э. 
Мец трудится в счет 1966 
года. Кадровый рабочий, 
проработавший в цехе около 
18 лет, пользуется в кол
лективе заслуженным авто 
ритетом. Качество его про 
дукции всегда отличное.

Фото Г- Ткаченко.

- Э т я ж и  н о в о ■

БОМБЕЙ, 14 декабря. Корр. ТАСС 
О. Плешов передает:

Очередное заседание V II  съезда 
Коммунистической партии Индии 
началось сегодня с краткого сооб
щения секретаря национального со
вета КП И Г. Адхикари о проекте 
программы КПИ. Адхикари проком
ментировал некоторые положения 
проекта, подчеркнув при этом, что 
после его опубликования несколько 
месяцев тому назад на предсъездов
ских партийных конференциях бы
ло внесено много поправок, которые 
будут рассматриваться на съезде.

Затем началось обсуждение про
екта программы делегатами съезда. 
Представители различных штатов 
в своих выступлениях отмечали, 
что новая программа партии дол
жна указать дорогу коммунистам 
Индии, служить компасом трудя
щимся страны в их борьбе за соци
альный и полптико-экономический 
прогресс Индии.

На вечернем заседании с речами 
перед делегатами съезда выступи
ли глава делегации КПСС, секре
тарь ЦК КПСС Б. Н. Пономарев и 
член Ц К  Компартии Чехословакии 
Басил Биляк.

В наше время, сказал Б. Н. Поно
марев, картина мира все больше ме
няется в пользу рабочего класса, 
широких народных масс. Народы 
социалистических стран, междуна
родный рабочий класс, националь
но-освободительное движение — 
вот три основные силы могучего 
революционного потока, подрываю
щего устоп империализма. В аван
гарде этих сил — мировая социа
листическая спстема, в которую вхо
дят уже 14 государств Европы, 
Азпп, Америки. Теперь к  социализ
му стремится абсолютное большин
ство человечества.

Б. II. Пономарев рассказал о дея- 
тельиости Коммунистической пар
тии Советского Союза, о достиже
ниях советского народа в деле 
строительства коммунизма, о разви
тии советской науки и многонацио
нальной культуры. Строя комму
низм, советский народ выполняет 
свой ^великий интернациональный

Хорошеет, растет наш Томск. На 
бывших окраинных пустырях возвы
шаются новые кварталы. В послед
нее зреья в рядах новых зданий по
явились дома жилищных кооперати
вов. На днях 64 семьи въехали в 
пятиэтажный красивый дом коопера
тива «Томич». Это уже третий ко
оперативный дом в Томске.

Жильцы их —  рабочие и служа
щие, научные работники, пенсионе
ры, все те, кто воспользовался госу
дарственным кредитом. Все более 
популярным становится этот метод 
строительства жилья. Государство 
щедро выделяет на эти цели сред
ства. Созданы благоприятные воз^ 
можности для улучшения каждой 
семьей своих жилищных условий. 
Выгоды этого дела поняли 
многие. В Томский гориспол
ком поступают все новые за
явления от трудящихся, ре
шивших стать членами коопе
ратива.

В Томске организовано 10 “
жилищно-строительных кооперати
вов, членами которых являются 600 
семей. Все они в скором времени 
будут владельцами благоустроенных 
квартир.

Что это стоит? Однокомнатная 
квартира в благоустроенном доме

___________ . _ стоит примерно 2.800 рублей, дбух-
лодого московского композитора; комнатная —  4.200 рублей. Но

плуатациго. При сроке погашения ее 
в 20 лет ежемесячный взйос состав
ляет за однокомнатную квартиру —  
8 рублей и за двухкомнатную— 12 
рублей. После выплаты всей суммы 
кредита квартира переходит в пол
ную собственность кооператива.

По действующим типовым проек
там квартиры могут быть одно-двух- 
и трехкомнатные. Учитывая запросы 
трудящихся, Госстроем СССР утверж
ден новый типовой проект пяти
этажного 70-квартирного дома для 
кооперативов, со стенами из кирпи
ча, с раздельными санузлами в 2-ком
натных квартирах. В таком доме 
будет 40 однокомнатных квартир с 
жилплощадью каждой по 17— 20 
квадратных метров и 30 двухкомнат-

Вступайте в. жилищные 
к о о п е р а т и в ы !

И. Худолея. Это произведение; 
написано в 1963 году. На Все- ■ 
союзном смотре молодых компо-;  
зиторов летом 1964 года соната * 
И. Худолея получила первую ; 
премию. Чувствуется, что ком- ■ 
позитср ищет в своем сочинении ;  
оригинальные средства вырази-; 
тельности. Во многом это ем у ; 
удается. ■

Во втором отделении была; 
исполнена соната ля минор Hly-S 
берта, произведение редкой ме-; 
лодической красоты и стройно-; 
сти. Нежное, прозрачное звуча-; 
ние первой части, спокойная;  
уравновешенность второй и клас-; 
сическая строгость и красота; 
третьей — все это передано ис-; 
полнителями тонко, увлеченно,; 
артистично. В заключение про-; 
граммы вечера прозвучал вио-; 
лончельный концерт ф ранцуз-S 
ского композитора Оннегера,5 
произведение, сложное по ф акту-5 
ре и богатое музыкальными кра -; 
ска ми. 1

Исполнитель партии фортепь-5 
яно И. Изачек выступил к а к ;  
хороший ансамблист, ка к полно-5 
правный участник дуэта виолон-; 
чели и фортепьяно. Хочется от-* 
метить прекрасную слаженность, ■ 
сыгранность двух музыкантов. 5 

Выступление в Томске стало" 
для В. Фейгина и И. Изачека & 
«генеральной репетицией» перед" 
поездкой в Болгарию. И мы pa- 5 
ды, что эта «репетиция» прошла 5 
успешно. Г. ХЛ О П КО В. 5

член кооператива не сразу оплачи
вает всю стоимость квартиры, а 
только 40 процентов. На остальные 
60 процентов Стройбанк предостав
ляет ссуду. Такой порядок был уста
новлен правительством в 1962 году. 
Было определено* что ссуда Строй
банка погашается членами коопера
тива в течение 10— 15 лет.

Сейчас для ряда областей, в том 
числе и для нашей области, предо
ставлены дополнительные льготы. 
Исполкомы местных Советов имеют 
право с нового года по просьбе проф
союзных органов, а также коллекти
вов предприятий и организаций сни
жать размер первого взноса до 30 
процентов стоимости строительства 
дома и продлять сроки погашения 
с<іуды до 20 лет.

Снижается также процентная 
ставка за пользование кредитом 
Стройбанка до 0,5 процента. Раньше 
она составляла один процент годо
вых.

Таким образом, если кооператив 
получит право на льготные условия, 
то для получения однокомнатной 
квартиры потребуется внести пер
вый взнос в размере 840 рублей, а 
для двухкомнатной —  1.260 руб
лей. На остальную сумму выдается 
ссуда бавка. Погашение ссуды на
чинается после сдачи дома в экс-

ных с жилплощадью 30— 31 квад
ратный метр.

По этому типовому проекту в Том
ске начнут строиться жилые дома для 
вновь созданных кооперативов. В 
домах кооперативов за отдельную 
стоимость разрешается улучшать от
делку квартир.

Оказание помощи жилищно-строи
тельным кооперативам и осуществле
ние технического надзора за проек
тированием и строительством и все 
функции заказчиков по этому строи
тельству возложены на оке горис
полкома.

При горжилуправлении на обще
ственных началах создан отдел ко
оперативного жилищного строитель
ства. Он ведет прием заявлений от 
трудящихся, разъясняет положение 
и решает все другие вопросы, связан
ные с организацией жилищно-строи
тельных кооперативов.

Теперь без задержек создаются 
новые кооперативы, сбоевременно 
отводятся земельные участки, улуч
шилось обеспечение строек техниче
ской документацией.

Дома кооперативов возводят строи
тели СУ-11 треста «Томскстрой». 
Все строительные работы уже гото
вых домов выполнялись в течение 
года.

Однако строительное управление 
не использовало всех возможностей 
для возведения домов в более корот
кие сроки. Жилые дома должны 
строиться за 8 — 9 месяцев.

Что же мешает этому? Прежде все
го непланомерное обеспечение строек 
трестом «Томскстрой» материалами и 
рабочей силойі Нет еще четкой ор
ганизации труда. Серьезные претен

зии предъявляли члены кооперати
вов к  качеству отделки квартир.

Позднее установленных планом 
сроков сданы в эксплуатацию жилые 
дома кооперативов «Наука» и «То
мич», не выполнены договорные обя
зательства по возведению домов ко
оперативов «Луч» и «Дружба».

Работникам треста «Тойскстрой» 
необходимо повысить темпы и каче
ство кооперативного жилищного 
строительства с тем, чтобы обеспе
чить безусловное выполнение плана 
строительно-монтажных работ 
ввод в действие жилой площади, 
планируемой на 1965 год. Надо 
учесть, что объем кооперативного 
строительства в будущем году зна
чительно увеличивается.

Во многих городах Россий
ской Федерации кооператив
ное строительство давно уже 
приобрело широкий размах и 
составляет значительную

___ часть всего жилого фонда. Мы
же пока не можем быть удов

летворены развитием кооперативно
го строительства в городе. Это объ
ясняется еще и тем, что многие тру
дящиеся не знают о преимуществах 
создания кооперативных объедине
ний.

Там, где людям хорошо, толково 
разъяснили о выгодах кооператив
ного строительства, там и больше 
желающих воспользоваться помощью 
государства для приобретения квар 
тиры. Завидную активность прояви 
ли в этом деле работники завода ре
жущих инструментов. Они одними из 
первых объединились в кооператив 
и теперь живут в новом благоустроен
ном доме. Вступили в кооператив 
многие работники завода «Сибэлек- 
тромотор». Совсем иное положение 
на заводах резиновой обуви и рези
но-технических изделий, «Томка
бель», подшипниковом. Отсюда очень 
мало поступает заявлений, хотя 
нужда в жилье есть.

Совершенно не развивается коопе
ративное жилищное строительство в 
гг. Колпашеве, Асине И рабочих по
селках области. А здесь разрешено 
строительство малоэтажных коопе
ративных домов. Вся беда в том, что 
местные Советы не уделяют этому 
необходимого внимания.

Строительство кооперативных до
мов —  дело очень нужное и выгод
ное, оно позволяет быстрее улуч
шать жилищные условия трудящих
ся. У нас в области есть для этого 
все возможности. Надо только пол
нее их использовать.

Ф. ЗОЛОТАРЕВА, 
заместитель управляющего об
ластной конторой Стройбанка.

долг пород трудящимися всего ми
ра, вносит свой вклад в общую ре
волюционную борьбу.

Б. Н. Пономарев указал па важ
ную роль индийского пролетариата 
и его Коммунистической партии в 
политической жизни етрапы и ми
ровом коммунистическом движении. 
Бурными аплодисментами были 
встречены его слова о важности со
блюдения решений Московских со
вещаний представителей коммуни
стических и рабочих партий мира о 
недопустимости фракционной рас
кольнической деятельности в рядах 
международного коммунистическо

го движения и коммунистических 
партий.

Общая международная обстанов
ка, положение в отдельных райо
нах мира, сказал Б. Н. Пономарев, 
настоятельно требуют от коммуни
стического движения сплочения 
своих рядов, согласованных дейст
вий в вопросах общего интернацио
нального значения. Назрела необхо
димость проведения нового между
народного совещания компартий.

Б. Н. Пономарев заверил делега
тов Съезда в твердом намерении 
КПСС и всего советского народа

крепить сплоченность социалисти
ческих стран и всего международ
ного коммунистического движения 
на основе марксизма-ленинизма, 
оказывать всемерную поддержку 
борьбе пролетариата против ига ка
питала. Мы приложим все усилия, 
сказал он, к  тому, чтобы росла и 
крепла братская дружба народов 
Советского Союза п Индии, чтобы 
укреплялась пролетарская солидар
ность коммунистов Советского Сою
за и И ндии, чтобы традиционная 
братская дружба между народами 
двух стран служила делу мира, де
мократии и прогресса во всем ми
ре.

Б. II. Пономарев пожелал съез^ 
ду успеха п зачитал приветствен
ное послание делегатам съезда от 
Коммунистической партии Совет
ского Союза.

Зал съезда огласился дружными 
возгласами: «Да здравствует Ком
партия Советского Союза!»

От имени советских коммунистов 
он вручил председателю КП И Ш. А. 
Данге подарок — гипсовый бюст 
В. И. Ленина я вымпел с вышптым 
на нем портретом Ильича и словом 
«КПСС».

На съезде правящей 
партии Цейлона

КОЛОМБО, 14 декабря. (ТАСС). 
Ежегодный съезд правящей пар
тии Цейлона «Ш ри ланка фридом 
парти», проходивший в городе 
Канди, закончил свою работу. 
Съезд обсудил вопросы внутрен
него Положения в стране и подго
товки к  предстоящим выборам- 
Выступившая с речью премьер- 
министр Цейлона г-жа С. Банда
ранаике заявила, что никакая си
ла не сможет остановить цейлон
ский народ на пути прогресса.

Касаясь внешней политики Цей-

Заявление Эрнесто Гевары
ГА В А Н А , 14 декабря. (ТАСС). 

Куба не встанет на колени и не 
примет ни одного условия, кото
рые ей попытаются навязать, — 
заявил в интервью по нью-йоркско
му телевидению министр промыш
ленности Кубы Эрнесто Гевара, 
возглавляющий кубинскую делега
цию на X IX  сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН.

К ак передает из Нью-Йорка кор
респондент агентства Пренса Ла
тина, в ответ на замечание амери
канских корреспондентов, бравших 
интервью, что С Ш А  могли бы вос
становить свои дипломатические 
отношения с Кубой, если она отка
жется от дружественных связей с 
Советским Союзом, Гевара указал, 
что Куба не предъявляет Соеди
ненным Штатам никаких условий 
и, в свою очередь, не согласна на 
какие бы то ни было условия. •

Гевара опроверг измышления 
американской пропаганды о том, 
что Куба якобы «экспортирует ре
волюцию» в другие страны/

лона, С. Бандаранаике подчеркну
ла, что благодаря политике непри
соединения Цейлон заслужил ува
жение народов всего мира. Эта по
литика, сказала она, не только спо
собствовала укреплению мира во 
всем мире, но и разрешению не
которых внутренних проблем 
страны. Цейлон, указала С. Бан
даранаике, никогда не откажется 
от этого принципа. Мы предпоч
тем лишения и трудности, но не 
утратим свободу, завоеванную с 
таким большим трудом.

Вальдек Роше: сила рабочего 
класса— в единстве

П АРИ Ж , 14 декабря. (ТАСС). 
Выступая в Шампиньи на Марне, 
генеральный секретарь Француз
ской коммунистической партии 
Вальдек Ррше отметил, что тру
дящиеся страны выразили во вре
мя забастовки 11 декабря свое 
«глубокое недовольство» сложив
шимся в стране положением. Один 
из уроков забастовки в том, что 
«сила рабочего класса заключает
ся прежде всего в его единстве».

Вальдек Роше выступал во вре
мя церемонии открытия нового 
технического училища. Остановив
шись на проблемах образования, 
генеральный секретарь Ф КП  за
явил, что французские коммуни
сты уделяют много внимания этим 
вопросам и требуют значительно
го увеличения ассигнований на 
строительство школ, училищ и де
мократизации системы просвеще
ния.

Провокационные планы
КАИР, 14 декабря. (ТАСС). Конго 

лезские  патриоты  захватили ряд до
кум ентов , разоблачаю щ их планы  на
ем ников  Чомбе по  перенесени й воен
н ы х  действий в район судано-конго- 
лезеной гр ани цы , сообщает корре с
пондент агентства  МЕН из Хартума.

Эти планы  — новое звено в цепи  
им периали стического  заговора, цель 
ко торого  — вернуть утерянны е  пози 
ции на аф ри канском  конти ненте  да
ж е  путем агрессии против  соседних 
с Ко іго  стран  Кан известно, Чомбе 
серьезно обеспокоен заявлениями ли 
деров ряда а ф р и ка н ски х  государств,

в частности А лж ира , обещ авш их мо
ральную  и м атериальную  поддерж ку  
освободительной борьбе кон го л езско 
го народа против марионеточного  
леопольдвильского  режима. Новые 
планы  чомбовених воян представля
ю т собой по п ы тки  отрезать повстан
цев от внеш него  мира, ли ш ить  и х  по
мощ и д р уж ественны х стран  А ф рики .

Газета «Ac-Судан аль-джадид» под
черкивает в связи с этим , что ко н го 
лезские патриоты  полны  реш имости  
сорвать провокационны е планы  чом- 
бовских  наемников.

Иностранная печать сообщает ...
Западная пресса 

оживленно обсуждает 
проблемы, которые 
будут обсуждаться на 
открывающейся 15 де
кабря в Париже сес
сии совета североат
лантического блока. 
Как отмечает западно- 
германская «Рейнише 
пост», накануне от
крытия сессии состоит
ся встреча министров 
иностранных дел С Ш А , 
Англии, Франции и 
ФРГ. Они, в частно
сти, будут обсуждать 
вопрос о создании мно
госторонних ядерных 
сил в «новом вариан
те». «Франкфуртер 
рундшау» поясняет, что 
этот «вариант» пред
ставляет собой «соеди
нение американского и 
английского проектов» 
и что Бонн «весьма по
ложительно расценива
ет такой план». «Франк
фуртер альгемейне» 
считает, что предстоя
щая сессия, однако, не 
приведет к  решению 
таких проблем, как соз
дание многосторонних 
сил НАТО.

«Франция, — пишет 
парижская «Фигаро», 
— продолжает оста
ваться полностью враж
дебной к проекту соз
дания многосторонних 
ядерных сил НАТО».

Комментируя англий
ский «компромиссный» 
план создания этих 
сил, «Фигаро» заявля
ет: «В глазах президен
та де Голля план Виль
сона, ка к и начальный 
проект многосторонних 
ядерных сил, освящает 
американскую я дерную 
монополию. Следова
тельно, не может быть 
и речи о том, чтобы 
Париж обсуждал этот 
вопрос»-

«Нью-Йорк геральд 
трибюн» со своей сто
роны указывает, что, 
«натолкнувшись на ре
шительное сопротивле
ние Франции, С Ш А  не 
будут настаивать на 
данной сессии НАТО 
на решении вопроса о 
создании многосторон
них ядерных сил». Га
зета далее отмечает, 
что основной упор в 
этоіи вопросе будет сде
лан во время перегово
ров Вильсона в Бонне 
в начале будущего го
да.

Английская печать 
комментируёт итоги 
конференции лейбори
стской партии в Брай
тоне. Обсуждая заклю
чительную речь на 
конференции одного из 
лейбористских лидеров 
Д ж . Брауна, изложив

шего так называемую 
политику «обеспечения 
доходов», многие газе
ты связывают эту по
литику с реакцией 
профсоюзов. Отмечает
ся, в частности, что 
профсоюз рабочих- 

электриков выступил 
против правительствен
ного плана.

Лондонская «Дейли 
уоркер» называет по
зорными действия ан
глийских колониаль
ных властей, оказыва
ющих недопустимый 
нажим на Чедди Джа- 
гана с целью лишить 
его поста премьер-ми
нистра Британской 
Гвианы.

Американская печать 
пишет о том, что ю ж 
новьетнамские парти
заны наращивают уда
ры по войскам интер
вентов. Сообщается, в 
частности, что партиза
нами сбит американ
ский транспортный са
молет с десантными 
группами на борту.

В  связи с предстоя
щей встречей японско
го премьер-министра с 
американским верхов
ным комиссаром на 
Окинаве токийские га
зеты *Майнити» и 
«Иомиури» призывают 
премьер-министра при

ложить больше усилий 
к удовлетворению же
ланий японского наро
да о возвращении Оки
навы.

Индийские газеты 
излагают выступление 
премьер-министра Ша- 
стри, в котором он 
вновь подчеркнул, что 
Индия будет неуклон
но проводить политику 
мира и стремиться к 
достижению полного 
разоружения.

Болгарская «Работ- 
ническо дело» сообща
ет о вводе в строй аг
ломерационной фабри
ки на Кремиковском 
металлургическом ком
бинате близ Софии, но
вого важного объекта 
болгарской индустрии.
' О развитии экспорта 

продукции машино
строительной промыш
ленности ПНР пишет 
польская «Трибуна лю- 
ДУ».

В чехословацкой 
«Руде право» помеще
на рецензия на выстав
ку  произведений совет
ского изобразительного 
искусства, которая бы
ла открыта в Праге в 
связи с месячником че
хословацко - советской 
дружбы.

(ТАСС)-
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На Барнаульском комбинате 
химических волокон вступила в 
строй действующих пятая ма
шина по производству целлофа
на. Теперь на предприятии вы
пускают в течение суток не
сколько тонн целлофана. Эта 
продукция идет по 150 адресам 
во все уголки страны.

Н А  СНИМ КЕ: упаковщики
И. Шорстов (слева) и В. Соко
лов готовят целлофан к  отправ
ке.

(Фотохроника ТАСС).

Ш о ф е р у  п о д н е с л и
Передо мной — ряд 

уголовных дел. Как-то 
так они подобрались, 
что в каждом из них в 
числе виновных фигу^ 
рирует шофер. И еще 
одно обстоятельство 
роднит эти дела — 
преступления на тран
спорте совершены в со
стоянии опьянения. 
Причем, пили шоферы 
не в силу какой-то не
отвратимой жажды вы
пить, а просто потому, 
что им поднесли. Чаще 
даром, а иногда за 
оказание с помощью 
государственной маши
ны услуг.

Вот характерный 
пример. В августе ны
нешнего года шофер 
Томской комплексной 
экспедиции Анатолий 
Алиферов был на
правлен на уборку уро
жая в колхоз «Рас
свет» Шегарского про
изводственного управ
ления. Нельзя сказать, 
чтобы Алиферов пло
хо работал, правление 
колхоза не имело к  не

му претензий. И все бы было хо
рошо, уехал бы на своей машине 
городской шофер с доброй славой 
и приличным заработком. Однако 
перед самым отъездом домой, в 
конце уборки урожая, Алиферову 
«поднесли». Сделали это колхоз
ники Николай Плют и его отец, 
проживающие в селе Ново-Ильин- 
ке, в знак благодарности за под
воз сена для личного хозяйства. 
Утром Алиферов и Плют-младший 
распили пол-литра спирта и поеха
ли отвозить зерно от комбайна на 
зерносушилку. Плют, ранее неод
нократно судимый за хищение и 
другие преступления, предложил 
Алиферову «взять немного пше
нички для себя». Слабовольный 
шофер оказался падким до легкой 
наживы — согласился. По дороге 
в село они сбросили в кусты три 
мешка пшеницы. В следующие

рейсы они еще трижды сбрасыва
ли мешки с зерном, и таким обра
зом похитили 10 мешков — 596 
килограммов семенной пшеницы. 
В преступление были втянуты не
совершеннолетние родственники 
Плюта — его брат Анатолий и 
племянник Геннадий Шараев. Эти 
парни согласились держать прихва
ченные из дому мешки, чтобы 
Алиферов и Николай Плют быст
рее их нагрузили и сбросили в 
укромное место до наступления 
ночи.

Преступники разоблачены, на
родный суд приговорил их к суро
вой мере наказания-

На предварительном следствии 
шофер заявил, что согласился на 
черное дело только потому, что 
был в сильном опьянении: «Будь 
трезвым — ни за что не пошел 
бы на преступление».

В данном случае один бывалый 
преступник соблазнил неустойчи
вого в моральном отношении че
ловека. Но далеко не всегда в ро
ли соблазнителей выступают пре
ступные личности.

2 апреля 1964 года шофер Бак- 
чарского автохозяйства Владимир 
Кобелев вместе с начальником 
снабжения этого хозяйства П. Е. 
Мелехиным отправились на маши
не в Томск. По дороге Мелехин 
купил водки и предложил шоферу 
«разделить компанию». Кобелев 
не отказался. И вот результат: 
проезжая по мосту, машина вреза
лась в груженные сеном сани и 
убила человека. Кобелев при
говорен к длительному сроку 
лишения свободу. А  Мелехин? Он 
же прямой виновник несчастного 
случая. Не будь его рядом, рейс 
прошел бы без происшествий. Увы, 
наше законодательство пока бес
сильно в привлечении к  ответст
венности таких мелехиных. Винов
ный в гибели человека отделался 
дисциплинарным взысканием.

Шофер совхоза «Россия» Ш е
гарского производственного управ
ления Владимир Кромин после 
ночной гулянки доверил вести ма
шину своему брату Ю. Кромину. 
«Перестраховка» не помогла — 
Ю. Кромин наехал на прохожего.

Шофер Шегарского автохозяй
ства Василий Смолярчук был ве
чером напоен родственниками кол
хозника И. В. Нелаева, а на утро 
оба они совершили кражу пяти 
мешков пшеницы. Те, кто крал, 
наказаны. А  те. кто подготовил 
почву для преступления? Их пра
восудие не коснулось. Встает очень 
злободневная и, прямо скажем, не
легкая проблема: какие средства
употребить для устранения при
чин, порождающих преступность 
на транспорте? Каким образом, в 
частности, воздействовать на кос
венных соучастников преступле
ния? Как ликвидировать ту атмо
сферу терпимости, которая пред
шествует несчастному случаю, за
ведомо черному делу, способству
ет их порождению?

Мы, работники прокуратуры, 
хорошо знаем: жди несчастья, ес
ли шофер сел за баранку в не
трезвом состоянии. К  сожалению, 
об этом забывают те, кто «угоща
ет» водителя отправляющейся э 
путь машины. Статистика показы
вает, что именно пьяные соверша
ют большую часть серьезных пре
ступлений на транспорте. О мел
ком хулиганстве и говорить нече
го- Трезвый хулиган настолько 
редкое явление, что его можно де
монстрировать в музее кримина
листики.

«Зеленый змий» незримо при
сутствует на скамье подсудимых 
во многих уголовных процессах — 
порой р качестве пособника, порой 
в роли подстрекателя. Один пьет 
для того, чтобы совершить пре
ступление. другой совершает пре
ступление, потому что, был пьян, 
третий крадет, чтобы выпить. Так 
алкоголизм тесно переплетается с 
преступностью.

В свое время криминалисты ис
следовали динамику преступности 
и потребления алкоголя и устано
вили любопытную связь между 
продажей водки, ее потреблением 
и преступностью. Когда потреб
ление водки снижалось на 35 про
центов. число убийств уменьши
лось на 40 процентов, телесных 
повреждений на 44, а случаев ху
лиганства — на 25 процентов.

Комплексное исследование пре
ступности в одной из областей Со
юза показало, что абсолютное 
большинство преступлений совер
шено пьяными людьми.

Итак, борьба с преступностью 
будет тем успешнее, чем реши
тельнее поведем мы наступление 
на пьянство, а в наших, сельских 
условиях, и на тех, кто варит са
могон.

В свое ьремя были введены из
вестные ограничения в продаже 
водки, изданы указы об ответст
венности за появление в пьяном 
виде в общественных местах, при
няты и другие меры. Те.м не ме
нее борьба с пьянством по-прежне
му остается острой проблемой. И 
вот почему.

У  нас еще очень плохо мобили
зована общественность на борьбу 
с пьянством. «Кто не пьет? Разве 
что курица» — эта широко рас
пространенная фраза часто вы
двигается в качестве оправдатель
ного аргумента при разборе дела 
о преступлении.

А  посмотрите, как обслужива
ются шоферы во всевозможных 
сельсьих заезжих, чайных и сто
ловых. Забыв о специально со
ставленных для торговых точек 
инструкциях, здесь руководству
ются одним правилом: больше обо
рот — увесистее прибыль. А  как

Заметки юриста

добывается эта прибыль, что там 
стрясется после того, как будет j 
распродана водка, об . этом торгу
ющие организации мало заботят
ся.

Нередко можно наблюдать та
кую  сцену. В магазин или буфет 
вбегает запыхавшийся шофер, про
пахший бензином, видно, прямо 
от руля. Просит: «Милая, поско
рее, машина задерживается». И 
«милая» отпускает ему водку без 
очереди — человек ведь торопит
ся, ему людей или груз срочный 
везти надо. И никто из очереди не 
схватит за руку продавца, не ска
жет ему: «Что ты делаешьі Ведь 
через полчаса твой ребенок, твой 
родственник может оказаться жерт
вой несчастного случая. И винова
той в этом будешь ты»-

Перед продавцом все покупате
ли равны? Нет! В сельских усло
виях. где работники торговли мно
гих своих постоянных покупателей 
знают хорошо, можно отказать в 
продаже водки шоферу, если ты 
знаешь, что он на работе-

Пока каждый случай пьянства 
не станет предметом обсуждения 
товарищеского суда, партийного, 
профсоюзного и комсомольского 
собраний, до тех пор нельзя ждать 
успехов р борьбе с «зеленым зми
ем», а следовательно, и с преступ
ностью, которую он порождает.

А . ДУН А Е В , 
помощник прокурора Шегар
ского района.

П О Б Е Д Н Ы Й
Н А Т И С К

М О Л О Д Е Ж И
' КИЕВ. 14 декабря. (ТАСС). Беспри
мерной сенсацией за ко нч и л о сь  ли ч 
но-ком андное первенство  СССР по 
ги м н а сти ке . Впервые абсолю тной чем
п и о н ко й  страны  стала 15-летняя  
ш ко л ьн и ц а  из Витебска  Лариса Пет
р и к . П рославленная ки е вл я н ка  Л а ри
са Л а ты нина  заняла второе место.

У  м у ж ч и н  та к ж е  впервы е абсолю т
ным  чем пионом  стал м о ско в ски й  ар 
меец В иктор  Л и с и ц ки й . В основном  
он вел борьбу со своим зем ляком  ди
намовцем Ю. Ц апенко  и обошел его  
на предпоследнем снаряде — б р у с ь 
я х . В сумме многоборья  Л и си ц ки й  
набрал 57,35 балла, Ц апе нко  о т
стал на 0,25 балла. Больш ой успех  
выпал на долю  молодого арм ейца из  
Т а ш ке нта  Сергея Д иам идова, ко т о 
ры й завоевал б ронзовую  медаль — 
57,0 балла.

В ком андном  зачете первенство  
завоевали спортсм ены  В о о р уж е н н ы х  
Сил. Среди ко л л е кти во в  М осквы , Ле
нинграда и со ю зн ы х  р е сп уб л и к л у ч 
ш им и были м о сквичи .

Сборная Канады 
проигрывает

ОТТАВА, 14 декабря. (ТАСС). Сбор
ная ком анда СССР по х о кк е ю  встре 
ти лась  в Торонто с наци онал ьно й  
сборной Канады . С оветские  х о к к е и 
сты  провели матч с больш им  подъ 
емом и одерж али победу со  счетом  
4:0 (2:0, 1:0, 1:0).

Четко, безошибочно раз
вертывалась сложная, тон
кая система чекистского по
иска. Не слепого, не наугад 
ведущегося, но тщательно 
продуманного, глубоко логич
ного. Когда-нибудь, когда не 
будет уже в мире британских 
старых лис и американских 
концернов диверсий и шпио
нажа, это строго научная и 
весьма эффективная систе
ма сможет быть показана 
где-нибудь в музее истории 
борьбы народов с силами зла и 
разрушения.

Одно можно и нужно сказать: 
всегда большую помощь чекистам 
оказывают люди. Простые, — но 
далеко не простоватые — совет
ские люди, их чувство справедли
вости, их благородное цозмущение 
злом, коварством, подлостью врага.

ВКУС  Я Д А
■ Лежа поздним дождливым утром 
в постели, пытаясь унять против
ную похмельную дрожь, он вспом
нил — живо, ярко, словно это бы
ло только вчера...

...Удар грома, сухо рассыпавший
ся где-то рядом, застал майора Пла
хина под полосатым полотняным 
навесом, спущенным над витриной 
небольшого западноберлинского ка
бачка, недалеко от площади Ам 
Цоо. Рядом с Плахиным выросла 
стройная женская- фигура. Из-под 
капюшона выбивалась прядь волос 
цвета липового меда. Неяркое ос
вещение бросало причудливые те
ни на лица. Плахин отвернулся.

— Предложили бы закурить, — 
томно протянула фигура.

Плахин вынул пачку сигарет, за
жег спичку. Поднося сигарету к ог
ню, женщина сжала его руку горя
чими влажными ладонями. Плахин 
почувствовал вызывающее прикос
новение тела.

Зашли в кабачок. В темном уг
лу кабаре мокрые пряди волос, при
липшие ко лбу, казались бронзовы
ми. Подвижный насмешливый рот 
улыбался — загадочно, казалось 
Плахину. Голос случайной знако
мой был глуховатый, волнующий. 
Плахин пил дорогой французский 
коньяк, срывающимся полушепо
том нес несусветную чушь, не заме
чая иронической усмешки в подве
денных темных глазах собеседницы.

Из кабачка уехали поздно. В 
однокомнатной квартире в Целлен- 
дорфе Плахин оказался глубокой 
ночью.

Ушел перед рассветом. По пу
стынным улицам брел до линии 
метро Кру.мме Лянке — Фридрих- 
хайн. Вышел на станции Тельман- 
плац; в такси добрался домой.

Жена не спала. Тревожно вски
нула на него глаза. Избегая ее 
взгляда, Плахин долго раскуривал 
папиросу. Устало растянулся на 
диване,. шумно вздохнул.

«Натворил дел», — вяло, без 
всякой злобы на себя думал Пла
хин. В размышлениях его не бы
ло ни искренности, ни самоосужде
ния. Если бы он хотел быть чест
ным с самим собой, ему пришлось 
бы признаться, что на ночные при
ключения он покіел вполне созна
тельно — для того, собственно, и 
ездил без разрешения командова
ния в Западный Берлин. Само 
«приключение» не вызывало рас
каяния, только вороватую опаску 
— не узнали бы товарищи, не про
болталась бы жена. Для нее и бор
мотал, закуривая папироску.

— Работа проклятая. Всю ночь в 
городе проболтался. Ни сна, ни от
дыха.

Жена — Плахин это знал по ее 
поведению в прошлом — не звони
ла к  нему на работу. Про себя ре
шила: все равно придется со всем 
этим кончать, поговорим обо всем 
j  ома- Немного уже осталось. Клав
дии было известно, что через пол
года Олег будет переведен домой, 
в Союз.

Довольный тем, что жена не за- 
тевает неприятного разговора. Пла-

(Продолжение.
Начало в 289. 291, 292).

Я.ТД'РЙАНОВ

« кратн ы й  «течет
СОДЕРЖАНИЕ ПРЕДЫ ДУ Щ И Х ГЛАВ.

А н гл и й ски й  ком м ерса нт Элмер Тилл испол ьзует свои дело
вые связи с социали стическим и  странам и для вы полнения  ш п и 
о н ски х  заданий. В М оскве он встречается с н еким  Боем, со
труд ни ко м  научно -те хни че ско го  ком итета . Бой «работает* на 
две разведки сразу  — а н гл и й с ку ю  и а м е р и ка н скую .

В это  время советски е  чеки сты  заинтересовы ваю тся  одной 
довольно слож ной операцией И нтеллидж енс сервис, которая  
ставит целью  ском пром етировать  кр у п н о го  советского  специа
листа  — до ктора  С инельникова. Ч екисты  не искл ю ч а ю т воз
мо ж ности , что секретны е  сведения попали в р у ки  ан гл и й ско й  
разведки в результате  прям ого  предательства. Внимание со
ве тски х  ко н трразвед чиков  привлекает к  себе н е кто  П лахин, со
тр у д н и к  н а уч но -техни ческого  ком итета .

хин встал, прошел в ванную, при
нял холодный душ. Отправился на 

' работу. Клавдия стояла у  окна, 
глядела на его сутуловатую фигу
ру, утиный толстый нос. Невеселые 
мысли бродили в ее голове. Нелег
ко было ей поступиться честью, 
гордостью жены, женщины. Посту
пилась. Думала — ради их Ален
ки. Три годика ей. Вон, проснулась, 
сидит в кроватке,; сонная, пухлая, 
тянется к матери.

Три раза выезжал Плахин без 
разрешения в Западный Берлин. С 
Хильдой встречался у нее дома. 
Ездил днем, домой возвращался за
светло. Последний раз приехал вне
запно, столкнулся у Хильды с ка
ким-то ее «другом». Видя, что рус
ский начинает привязываться к  ней, 
Хильда, капризно растягивая сло
ва, запретила ему приходить без 
предварительного уведомления. 
Договорились о связи: на какой ад
рес присылать письма, где получать 
ответ.

В тот вечер Плахин мчался в 
Целлендорф, как на крыльях. Три 
недели умолял Хильду о встрече. 
Только вчера получил до востребо
вания письмо, в котором было на
значено долгожданное свидание.

«В конце концов, — думал Пла
хин, глядя в окно такси, — Хиль
да. конечно, по-своему, честный че
ловек. Никогда меня ни о чем не 
расспрашивает, не интересуется мо
ими делами. Не так уж  страшен 
черт, как его малюют. Хильда — 
просто баба. Неплохая. Не очень 
дешевая. Так, пожалуй, даже удоб
нее. В этой «любви» за наличный 
расчет есть и свои преимущества. 
Люди не лицемерят. Все до преде
ла просто. Мне нужна Хильда. 
Хильде нужны марки. Хорошо еще, 
что не требует долларов», —  ус
мехнулся майор.

На нервный, нетерпеливый зво
нок Хильда отозвалась сразу же. 
Попросила подождать минутку. 
Дверь открыла не в халатике, как 
всегда, а в строгом черном костю
ме. В полутемной комнате Плахин 
разглядел три мужских силуэта. 
Быстрым шагом, молча Хильда 
прошла в ванную. Один из силуэ
тов встал у двери, отрезая путь к 
отступлению. Второй подошел к 
окну, слегка отодвинул занавеску. 
Третий продолжал сидеть в кресле. 
Тот, кто открыл занавеску, подо
шел к  серванту, налил большой 
фужер коньяку, повернулся к  при
шедшему.

— Здравствуйте, господин май
ор. Не хотите ли выпить? Легче 
будет разговаривать.

— Что?.. Что это такое? — дро
жащим, неуверенным голосом про
изнёс Плахин.

Сидевший в кресле спокойно 
вскинул глаза, внимательно посмот
рел на Плахина из-под жиденьких 
рыжих бровей. Голос Плахина сра
зу же показал: этот не будет со
противляться, не бросится в драку, 
не попытается вырваться. По глад
кому выбритому лицу рыжебрового

промелькнула удовлетворенная
усмешка.

— Рад познакОіМиться с вами, 
господин майор. Вы, вероятно, уже 
догадались, что мы представляем 
британские военные власти. Нам 
очень хотелось бы поговорить с ва
ми по душам. Это, впрочем, в ва
ших же интересах.

Плахин растерянно молчал. Ры
жебровый показал на второе крес
ло.

— Да вы садитесь, пожалуйста, 
— продолжал он на довольно при
личном русском языке. — Наша 
беседа отнимет у вас некоторое 
время. Стоять — неудобно.

Верзила у двери не спускал глаз 
с рук Плахина. Тот, что стоял с 
коньяком, подошел к  столу, поста
вил бокал. Рыжебровый не отводил 
внимательного взора от растерян
ного, бледнеющего лица Плахина, 
его нервно бегающих глаз.

— Мне кажется, господин Пла
хин, что нам удастся найти с вами 
общий язык. Садитесь, пожалуйста, 
выпейте.

— Что вы от меня хотите? — 
хриплым срывающимся голосом 
выдохнул Плахин, хотя он отлично 
понимал, чего хотят от него эти 
люди.

— Ничего особенного. Только 
вашей дружбы и лояльности — хо
чу сказать... верности, — не сразу 
нашел рыжебровый нужное русское 
слово.

— А  почему вы решили, что я 
должен быть верен вам? — вяло 
спросил Плахин.

— Да потому, что, если вы от
кажете нам в вашей дружбе, у  вас 
будут бЪлыпие, огромные неприят
ности. Мы хотим спасти вас от них. 
Только и всего, — закончил рыже
бровый.

— Буду откровенен, — продол
жал он. — Ваша неосторожность 
позволила западногерманской раз
ведке создать некоторые довольно- 
таки курьезные, любопытные до
кументы. Они хотели использовать 
их в своих собственных интересах. 
Но мы решили, что им не следует 
позволять этого. ,Мы не разрешили 
им шантажировать вас. Посмотри
те, от чего мы вас избавили... 
Тут у нас есть небольшой ки
нофильм, хроникальный сюжет, так 
сказать. Показать вам его на экра
не? Или вы предпочитаете ознако
миться с ниіуі индивидуально?

Бе надо экрана, — прохрипел 
Плахин.

Тот, кто наливал коньяк, подка
тил к  креслу Плахина невысокий 
столик. На столике стоял какой-то 
черный аппарат. К  нему, как к 
настольной лампе, тянулся электри
ческий провод.

— Смотрите, — жестом пока
зал на аппарат рыжебровый.

Плахин прильнул к небольшому, 
как в бинокле, объективу. Рыже
бровый нажал какую-то кнопку. В 
объективе вспыхнул’ свет. Перед 
Плахиным замелькали кадры кино
фильма, снятого здесь, в этой ком
нате. Колени его задрожали, в гор

ле пересохло. Он почти те
рял сознание.

— Но как... как вы его 
сняли? — почти беззвучно 
прошептал Плахин.

— Когда нужно, мы сни
маем и в абсолютной темно
те, — почти весело ответил 
рыжебровый.

— Вы, конечно, представ
ляете себе, какое впечатле
ние подобный кинофильм мог 
бы произвести на ваше ко
мандование? — вкрадчиво

продолжал он.
— Что я должен делать? — про

хрипел Плахин.
— Ну вот мы с вами и полади

ли, — встрепенулся рыжебровый
Он что-то повелительно сказал 

по-английски верзиле, стоявшему у 
дверей.

— Когда вы возвращаетесь 
Москву?

— Через два месяца — в октяб
ре.

— Вам известно, куда вас назна
чат?

— Пока нет. Но у жены есть 
родственники.. Похлопочу через 
них.

— Нам хотелось бы. чтобы вы 
работали в центральном военном 
аппарате. Вы, конечно, понимаете, 
почему?

— Понимаю.
— В местных военных округах 

вы тоже будете представлять для 
нас известную ценность. Но цент
ральный аппарат — о-о-о-! — это 
было бы очень хорошо... Как у вас 
с английским языком?

— Неважно. Только начинаю.
■— Займитесь всерьез. На связь

с вами в Москве могут приходить 
люди, плохо знающие русский.

— Займусь, — с ученической 
покорностью ответил Плахин.

— Мы сделаем все, чтобы огра
дить вас от провала. Для этого 
нужно, чтобы вы владели теми ви 
дами связи, которые мы вам пред 
ложим. Мы хотим, что бы вы рабо 
тали с нами долго и плодотворно 
Это в наших интересах, да и в ва
ших. В случае успеха мы найдем 
способы и возможности хорошо 
вознаградить вас, сделать вашу 
жизнь легкой и приятной. Судя по 
тому, что вы говорили фрейлен 
Хильде, вы хотели бы поселиться

нашей стране или где-нибудь в 
другом месте в Западной Европе. 
Этот ваш разговор, как и некото
рые другие беседы с фрейлен, за
писан на пленку. Хотите послу
шать?

— Нннет... не надо.
— Кстати, этот наш с вами раз

говор тоже записан. К ак видите, 
отступать вам некуда... Поэтому, я 
думаю, вы не будете возражать 
против небольшой формальности.

И рыжебровый продиктовал Пла
хину письменное обязательство со
трудничать с органами военной ан
глийской разведки.

Большая бутылка французского 
коньяка была опустошена глав
ным образом усилиями Плахина. 
Англичанин начал прощаться.

— До скорой встречи, господин 
Плахин. Вы останетесь здесь? 
Прислать вам фрейлен Хильду?..

(Продолжение следует).

ПоГоЛа
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро. 16 де
кабря по Томской области ожи
дается облачная погода с прояс
нениями, по северо-западным райо
нам без осадков, по остальной тер
ритории — местами слабый снег, 
ветер западный. 5 — 10 метров

ИДЕТ СМОТР ШІОДШМШСТИ
П ят ьсот  

эн т узи а ст о в
При переполненном зритель

ном зале проходил в Колпашев- 
ском Доме культуры концерт 
лучших хоровых и танцеваль
ных коллективов, певцов, музы
кантов, вышедших победителями 
в смотре художественной само
деятельности. В этом заключи
тельном концерте принимали 
участие 130 человек, а всего в 
смотре участвовало свыше 500 
энтузиастов самодеятельной 
сцены.

За время смотра родились но
вые коллективы художествен
ной самодеятельности на про
мышленных предприятиях и в 
организациях.

Сейчас оргкомитет подвел 
итоги и рекомендовал на обла
стной смотр танцевальные кол
лективы Колпашевского лес
промхоза управления бытового 
обслуживания, хор и квартет 
городского Дома культуры, хор 
работников городского отделе
ния милиции.

Среди отдельных исполните
лей это право завоевали элек
трик завода «Металлист» 
т. Морманский, преподаватель 
педагогического училища
т. Васильев, чтец — председа
тель Озеринского поссовета 
т. Луста и многие другие. Двад
цать пять лучших исполнителей 
награждены дипломами «Лауре
ат городского смотра». 9 чело
век получили грамоты гориспол
кома и горкома КПСС. 15 уча
стников награждены грамотами 
оргкомитета.

Колпашевский народный те
атр представил на смотр поста
новку пьесы Алешина «Пала
та». В составе комиссии, кото
рая оценивала искусство само
деятельных артистов театра,— 
член Всероссийского оргкомите
та А. Белых, заслуженный ар
тист РСФСР А. Ратомский, 
представитель областного уп
равления культуры А- Тихоми
ров. Спектакль получил хоро
шую оценку комиссии. Впереди

— выступление на областной 
сцене. Колпашевцы готовятся к 
нему.

И. АН ДР ЕЕВ , 
художественный руководи
тель Колпашевского город
ского Дома культуры.

Если взят ься  
друж но...

Еще недавно в селе Новогор
ном Чаинского района не было 
коллектива художественной са
модеятельности. Многие счита
ли, что нет на селе людей, кото
рые могут петь, декламировать 
со сцены. Но когда коммунисты 
и комсомольцы села обсудили 
вопрос, как покончить со ску
кой на селе, нашлись желающие 
участвовать в художественной 
самодеятельности. Пятидесяти
летний рабочий фермы Николай 
Сергеевич Смирнов стал худо
жественным руководителем' на 
общественных началах. Собрал 
он людей, любящих пение и му
зыку. желающих попробовать 
свои силы в спектаклях. Репе
тиции проводили в библиотеке 
в красном уголке и даже 
квартирах, потому что вечера 
ми в единственном клубном по
мещении шли киносеансы.

Сумел Николай Сергеевич 
увлечь людей- Директор совхо
за Н. В. Ж оржевский стал са
мым активным участником хо
ра. приняла участие в самодея
тельности и сельская интелли
генция. А через полтора меся
ца новогорнцы ставили свой 
первый концерт. Он получился 
на славу.

Желающих принять участие 
в самодеятельности стало боль
ше. Коллектив быстро окреп. 
За полтора месяца Новогорн- 
ский сельский клуб дал для ж и
телей Чаинского района 10 кон
цертов. Одиннадцатым и две
надцатым были концерты на 
районном смотре художествен
ной самодеятельности, который 
открылся выступлением ново- 
горнцев.

...Распахнулся занавес. Сла
женно, сильно звучит «Бухен-

вальдский набат». Высокую 
оценку жюри и зрителей по
лучила постановка пьесы 
Л. Синельникова «Репетиция 
продолжается». Искренне, прав
диво исполняют свои роли ком
сомольцы Е. Узингер, Ю. Чир
ков. А . Ялунина, Н. Мельни
ков, Л. Васильев. Всеобщее 
признание завоевал конферан
сье Н. С. Смирнов. Комические 
сценки в исполнении этого ж из
нерадостного человека всегда 
сопровождались взрывами сме
ха. На сцене Н. С. Смирнова 
сменяет его дочь Лена. Она 
работает заведующей Новогорн- 
ской библиотекой.

М узыкальные номера сменя
ются танцами, песни — задор
ными частушками на местные 
темы. Сочинял частушки тоже 
Николай Сергеевич.

По просьбе жителей села 
Подгорное новогорнцы повто
рили концерт на другой день.

Среди самодеятельных арти
стов— свинарка Мария Василь
евна- Назарова, депутат райсо
вета. Вместе с ней выступает 
ее сестра Зоя Васильевна, так
же свинарка. Радует хорошим 
исполнением песен фельдшер 
Елена Куликова.

Коллектив новогорнской ху
дожественной самодеятельно
сти оформил свою фотовитрину, 
— это дело рук шофера Вик
тора Селезнева.

Сейчас молодой коллектив 
работает над инсценировкой по 
роману М. Шолохова «Подня
тая целина» и над водевилем 
Е. Раймонд «Под дикой ябло
ней».

Районное жюри, просмотрев 
концерт, отметило большой 
сдвиг в культурной жизни села 
Новогорного и пожелало кол
лективу успешной работы-

Районный смотр продол
жается.

Л. ТЕ У Щ А К О В , 
инспектор отдела культу
ры Чаинского райисполко
ма.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТО М С КИ Й  О БЛАСТНОЙ 
Д Р А М А ТИ Ч Е С КИ Й  ТЕАТР

16 декабря  —  «Тайга*.
17 декабря  — «104 стр а н и ц ы  про  

любовь».
Н ачало спектаклей  в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕ А ТР А Х : 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Ж ил-был мо
ш е н н и к»  — 10, 12, 14. 16. 18. 20.
22.
М алый зал — «Дело было в Пень- 
нове» — 10. 12. 14. 16. 18. 20. 22. 
Зал ки н о х р о н и к и  — «Во имя ж и 
вы х», «Бардис С уренянц» — 10.
12-20. 14-40. 17. 19-20. 21-40. «Мой 
город», «Н етканы е текстил ьны е  
м атерии» , «Новости строи тельст
ва» № 9, «М амы, папы , б абуш 
ки »  — 11-10, 13-30, 15 50, 18-10.
20- 30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Ж ил-был мошен- 
нин» — 10. 12. 14. 16, 18. 20. 22. 
Сборник м ультипликационны х 
ф ильм ов «П етя-петуш ок», «Спорт- 
ландия» и др. — 9 10.
Зеленый зал — «Ж ил-был мо
ш е н н и к»  — 9. 11, 13. 15. 17. 19. 
21.

имени И. ЧЕ РН Ы Х
Больш ой зал — «Ж ил-был мо
ш е нник»  — 9-20, 11-15, 13-10,
15-05. 17. 18-55. 20-50. 22 40. 
М алый зал — «Моя любовь» — 
9-20. 11 12-40. 14-20. Дети до 16
лет не допускаю тся.
«Хуана Гальо» — 16. 17-55, 19-50,
21- 45 Дети до 16 лет  не допу
скаю тся

«ПИОНЕР»
— «Клю ч» —  9. 10-15, 11-30.
12-45, 1о-45. 17. «Тучи над Бор
еном» — 14. «Я и щ у  тебя» —
18 15. 20-05. 21-55.

КЛ У Б  Ж ЕЛЕЗН О ДО РО Ж НИ КО В
— «М илое семейство» — 16, 1820, 22.

ТЕЛЕВИД ЕН ИЕ
СРЕДА, 16 ДЕКАБРЯ

18.30. Н овая кинохроника. 18.40. 
М олодежный час. «Герой моего вре
мени на экране» . 19 40. Концерт из 
произведений  И оганнеса Б рам са.

10 П рограм м а для труж ен иков 
с е л ьс ко ю  хозяй ства . 21.00. Кинопо 
весть  «Человек с планеты  Земля».

Томскому областному финансо
вому отделу требуются на по
стоянную работу, старшие эконо 
мисты по финансированию сель
ского хозяйства, старшие инспек 
тора по бюджету, начальник отде 
ла по финансированию народного 
хозяйства и опытная машинистка.

Обращаться: г. Томск, проспект
г ^ Ум п ^ Тйе Ш е р а т а  3 - 8  рраду- имени Ленина.’ 111. 3-й этаж, ком- сов мороза, | ната 21 , 2 — 1

М ЕНЯ Ю  квартиру в г- Кызыле 
Тувинская АССР (улица Механи
зации, 2, кв. 2), на квартиру в 
г. Томске.

СРОЧНО М ЕНЯЮ  трехкомнат
ную квартиру со всеми коммуналь
ными удобствами в центре Нового 
города Караганды на равноценную 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, телефон
42-44.

М ЕНЯ Ю  благоустроенную квар
тиру в г. Усолье-Сибирское (Ир
кутская область) на квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Тупиковый, 6.

Управлению «Спецстрой» тре
буются: ученики в цехи (мужчины 
и женщины), слесари-ремонтники 
и монтажники, электрики, жестян
щики, автокрановщик, водитель 
кара, шофер, токари, шлифовщик, 
охранники, тракторист.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 240, отдел кадров-

Редакции газеты «Красное зна
мя» срочно требуется квалифици
рованная машинистка.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина. 66, комната, 4.

Политехническому институту 
требуется заместитель главного 
бухгалтера (зарплата 127 руб.).

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 30. к  главному бух
галтеру. 2 — 1

В аппарат облурса требуются: 
экономист, знакомый с сельским 
хозяйством, начальник контрольно
ревизионного отдела, бухгалтеры- 
ревизоры.

На работу в район нужны стар
шие товароведы и товароведы, 
экономисты, старшие бухгалтеры 
и бухгалтеры, агрономы, зоотехни
ки, ветеринарные врачи, механики 
сельхозмашин.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе. 20. 4-й этаж, ком
ната 120, отдел кадров.-

2 - 1

Горремстройуправлению требу
ются дипломированные кочегары 
на котлы марки ВГД  28/8  и 
плотники.

Обращаться: г. Томск, улица
Алтайская, 5, отдел кадров.

2 — 1

Томскому горпромторгу срочно 
требуются для вновь открываемых 
магазинов «Спутник» на станции 
Томск-1 и в поселке Новом: 
продавцы, заведующие отделами, 
кассиры, бухгалтеры, кладовщики, 
заведующие базами, экономист.

Одиноким предоставляется об
щежитие.

Обращаться: г. Томск, Обруб, 8, 
отдел кадров. 3 — 1

Карандашной фабрике требуют
ся- пилоставы, пилоправы, подсоб
ные рабочие в котельный цех, рабо
чие в цехи (мужчины и женщины), 
технички в детский сад, рабочие по 
очистке территории от снега.

Обращаться: г. Томск, улица
Войкова, 75, отдел кадров. 3 — 3
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А Д Р Е С

Телеф оны редактора — 37-37 за
местителя редактора — 51-75 заме
стителя редактора — 42-44 ответ,
секретаря  — 31-19. секретариата
— 42-40. отделов: ид еологическо го
— 47 45 и 42-46, пр о м ы ш л е н н о го  и 
па р ти й но й  ж и зн и  — 37-75, сел ьскохо 
зя й ственного  и па р ти й но й  ж и зн и  — 
37-39, со в е тско го  строи тельства  и бы
та — 37-77, писем и рабселькоров
ско й  сети -  37 38 ѵ 31 47 инф орм а
ции — 51 61 зам зав. издательством
— 52-23 бух га л те р и и  и отдела объяв
лений — 37-36, сте н о гр а ф и стки  — 
52 02.
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